
PetReRPetReRM
EN

SU
AL

P U B L I C A C I Ó N  I N D E P E N D I E N T E

AÑO IV • Nº 48 • DICIEMBRE 2004 • 2€

COMO NACE UN 
GUETO

Entrevista a: Vicente Prieto, Secretario General de UGT. “El dinero es cobarde y no tiene patria”

La inseguridad y el tráfi co 
de drogas afectan a varias 
calles de la Frontera

Los cuartelillos provocan un aumento espectacular del 
precio de los inmuebles

EL AYUNTAMIENTO 
PIERDE 300.000 
m2 DE TIERRAS

Este mes
GRATIS el PIN de 

“LA CANAL DE 
FERRO”

LA ESPECULACIÓN SE 
ADUEÑA DEL CASCO ANTIGUO
LA ESPECULACIÓN SE 
ADUEÑA DEL CASCO ANTIGUO

¿Qué ocurrió con el parque 
de Montaña Elías Jover?



Quienes tienen dominio sobre la palabra adecuada 
no ofenden a nadie. Y no obstante, dicen la verdad. 
Sus palabras son claras pero nunca violentas. Nun-
ca se dejan humillar y nunca humillan a nadie.

Buddha

Juan Cuenca
Avenida de Madrid, 39 .................. 2-8-14

Pilar Perseguer
José Perseguer, 4 ..............  3-9-15-21-27

Carlos Coves
Brigadier Algarra, 52 ......... 4-10-16-22-28

Juan L. Villarroya
Leopoldo Pardines ....... 5-11-17-20-23-29

Zeneida Perseguer
Avda. de Madrid, 75 ............. 12-18-24-30

Rafaela Vidal
Gabriel Payá, 23 ..................... 6-19-25-31

Carlos Millá
Avda. de Salinetas s/n .............. 1-7-13-26

Ayuntamiento
Centralita ........................................  96 698 94 00
Concejalía Desarrollo Económico . 96 698 94 01
Partido Popular .............................. 96 698 94 05
Izquierda Unida .............................. 96 698 94 06
Partido Socialista ........................... 96 698 94 07
Cultura ............................................ 96 698 94 09
Urbanismo ..................................... 96 698 94 10
Servicios Sociales ......................... 96 698 94 11
Educación ...................................... 96 537 00 99
Servicios ........................................ 96 695 31 31

Teatro Cervantes .............................. 96 537 52 10
Biblioteca Pública ............................ 96 698 94 00
Biblioteca Enrique Amat .................. 96 695 57 46

Casa de la Juventud ........................ 96 695 06 71
Centro Social ................................... 96 537 37 92
Correos ............................................. 96 537 18 26
Policía Local (Urgencias) .................................. 092
Policía Municipal (Retén) ................. 96 537 60 61
Policía Nacional (Comisaría) ..... 96 539 13 11 - 96 538 61 40
Policía Nacional (Urgencias) ............................ 091 
Guardia Civil ..................................... 96 538 09 64
Bomberos ................ 96 538 50 80 - 96 538 22 22
Cruz Roja .......................................... 96 537 08 78
Centro de Salud ............................... 96 537 57 60
Hospital Comarcal Insalud .............. 96 698 90 00
Parroquia San Bartolomé ................ 96 537 06 27
Parroquia de la Santa Cruz ............. 96 537 18 26

agenda

NO se realizará los días: 4, 7, 11, 18, 24 y 31. 

S U M A R I O

TEATRO
Jueves, 2 – 22 horas- Teatro Cervantes. El grupo Pentación 
presenta la obra de Arthur Miller “El precio”, con Juan Echa-
nove, Rosa Monteiga, Helio Pedregal y Juan José Otegui, bajo 
la dirección de Jorge Eines.
Domingo, 12 – 18 horas- Teatro Cervantes. El colectivo tea-
tral De la Resistencia ofrecerá el espectáculo infantil “Alicia”, 
en valenciano.

MÚSICA
Sábado, 4 – 19,30 horas- Teatro Cervantes. Concierto de 
Santa Cecilia a cargo de la Sociedad Musical Virgen del Re-
medio de Petrer.
Domingo, 19 – 12,30 horas. Teatro Cervantes. Festival de 
Bandas Juveniles, con la participación de la Sociedad Mu-
sical Virgen del Remedio de Petrer y la Sociedad Musical La 
Lira, de Monforte del Cid.

La interpretación llevada a cabo 
por la Unión Musical de la Ober-
tura 1812 de Tchaikovsky en la 

Plaça de Baix el pasado día 20 de noviembre 
fue memorable. El numeroso público que 
se congregó en el centro neurálgico de la 
población para comenzar la Festa dels Ca-
pitans, el Mig Any Fester y el inicio de los 
actos del primer centenario de la agrupación 
musical petrerense pudo comprobar el mag-
nífico trabajo realizado por la banda decana 
de nuestra localidad. Ese fin de semana fue 
redondo porque los actores que interpretan 
la Rendició bordaron el papel, el tiempo 
acompañó y la Festa en la que se agasaja a 
los capitanes de las fiestas de moros y cristia-
nos se ha consolidado definitivamente.

Da pena ver la gran canti-
dad de señales de tráfico 
dobladas, rotas o caídas 

que existen a lo largo y ancho del casco 
urbano de nuestra población. La vertica-
lidad brilla por su ausencia y lo normal es 
verlas medio dobladas  entre las calzadas 
y las aceras. La sensación que ofrecen 
es de pura desidia y de extremada de-
jadez. En esta misma sección lo hemos 
denunciado en más de una ocasión pero 
tal desidia ni les importa a los políticos 
responsables del asunto ni a los funcio-
narios que algo tienen que ver con ello. 
Unos y otros cobran religiosamente a fi-
nal de mes aunque no cumplan con su 
trabajo. ¡Así nos va!

SI NO

recogida de basuras

farmacias de guardia

teléfonos de interés

actividades culturales
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E D I T O R I A L E S

Ha costado pero todo apunta a que hay 
suficientes indicios para estar esperan-

zados. El PSOE local ha renovado ¡por fin! 
su ejecutiva y hay motivos para ser mo-
deradamente optimistas. Antonio Lencina 
Vicedo, hijo de uno de los políticos más 
honestos y coherentes que han pasado por 
la Corporación Municipal, ha sido elegido 
recientemente nuevo Secretario General 
de la agrupación socialista petrerense. Por 
supuesto que ser hijo de Antonio Lencina 
Cano no es su único mérito. Toni Lenci-
na, como le llaman los de su entorno, trae 
consigo otros bagajes importantes que 
le hacen acreedor de que se haya abier-
to una nueva etapa en el que fuera hace 
tiempo el primer partido local y que hoy 
ocupa el último lugar del ranking local. La 
misión que tiene él y su equipo es amplia y 

muchas veces será complicada. Lo primero 
que tendrá que hacer es marcar una línea a 
seguir y aglutinar a un partido dividido que 
vive sus horas más bajas y del que se han 
escapado muchísimos militantes. Estamos 
seguros que con un par de gestos apropia-
dos, muchos de los ex militantes volverán 
a la disciplina del Partido Socialista. Otra 
de las cuestiones de vital importancia es 
abrir una línea de dialogo fluida y firme 
con Izquierda Unida y también ¿por qué 
no? con el Partido Popular. Es imprescin-
dible que Petrer sea gobernable y el PSOE 
tiene la llave para hacerlo posible. En lo 
que queda de legislatura hay que poner en 
marcha proyectos ineludibles para el futu-
ro del pueblo. Antonio Lencina, su equipo 
y el PSOE tienen la responsabilidad de que 
Petrer avance y no retroceda.

Desgraciadamente no estamos en 
tiempos de hacer política de partido, de 
buscar estrategias para desgastar a la 
formación política contrincante. Con la 
situación que actualmente vive la pobla-
ción el único que se desgasta es el pue-
blo. Petrer necesita un Partido Socialista 
fuerte plagado de gente honesta que ale-
je de una vez por todas oscuras prácticas 
que, de vez en cuando, han sido moneda 
de cambio  habitual en esta formación 
política.

Nos gustaría que a los nuevos miem-
bros de la ejecutiva no recibieran ningu-
na de esas zancadillas tan normales en el 
partido del puño y rosa. Anhelamos que 
un nuevo estilo y unas nuevas formas ha-
yan desembarcado definitivamente en el 
PSOE petrerense. ■

ANTONIO LENCINA VICEDO
La política influye de manera importante 

en la economía. Una mala política es 
una circunstancia  regresiva en el desarro-
llo económico de una sociedad. Y cuando 
no hay política, la actividad económica 
tiende a ralentizarse y desfondarse.

Nuestra población vivió una buena 
época de desarrollo en el periodo 95/99 
cuando un pragmático pacto político lo-
cal PP/ IU diseñó proyectos y ejecutó ac-
tuaciones que llevaron a Petrer a un cre-
cimiento considerable, de los mayores de 
su historia. Pero esta línea de planificación 
ya terminó y durante cuatro años más se 
aprovechó su estela que también ha ter-
minado. Bien es cierto que acompañaron 
las favorables coyunturas económicas ge-
nerales y de la zona en particular.

Ahora estamos en vacas flacas, la evolu-
ción económica de nuestra zona no es buena 
y anuncia más bien agravamiento que me-
jora. Es el momento de decisiones políticas 
inteligentes, con visión de futuro, valientes. 
Y en esta delicada situación Petrer tiene un 
equipo político inoperante por débil. Si bus-
camos una circunstancia clara y evidente de 
la conveniencia y necesidad de fortalecer el 
equipo de gobierno, sería la actual.

¿Cómo afrontar el Ayuntamiento, en 
lo que le atañe, momentos tan delicados 
para el futuro desarrollo de la población 
con siete concejales gobernando y catorce 
en la oposición?. Petrer necesita prever su 
futuro desarrollo, qué puede hacer ade-
más de zapatos y bolsos, planificar suelo 
industrial,  urbano, adaptar nuestros ser-
vicios de enseñanza a las posibles nuevas 
actividades que puedan plantearse, afron-
tar las vías de solución para zonas concre-
tas como Luvi y Primo de Rivera, proyecto 
para los cascos antiguo e histórico, entre 
otros temas. Todo ello no es posible con 
la actual configuración de su equipo de 
gobierno.

Es evidente que mantener esta situación 
sería de grave irresponsabilidad y se im-
pone un entendimiento para lograr esta-
bilidad política y capacidad de ejecución. 
Pactar es inevitable y no hacerlo, como 
decimos, irresponsable. Para ello tampoco 
queda mucho tiempo, o se consigue antes 
de la aprobación de los próximos presu-
puestos o prácticamente se habrán per-
dido cuatro años que van a ser claves en 
nuestro desarrollo futuro. ■
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Esto es como la pescadilla que 
se muerde la cola. La gente no 
retorna al centro histórico porque 
los precios se han vuelto prohi-
bitivos para la economía de los 
bolsillos particulares, sin embar-
go, resultan asequibles para una 
filá compuesta por más de una 
docena de personas. De ahí que 
prácticamente toda la parte más 
antigua del pueblo esté copada 
por sedes sociales de comparsas 
y filás en una difícil y complica-
da convivencia con los residen-

tes habituales. Los vecinos hacen 
esfuerzos por una mayor coexis-

tencia entre las dos partes pero 
al mismo tiempo piden unas 
mayores dosis de respeto con el 

LA ESPECULACIÓN FRENA EL 
DESARROLLO DEL CASCO ANTIGUO

La zona histórica de Petrer padece y sufre una gran paradoja. Mientras el barrio se despuebla de habitantes y los co-
mercios han ido desapareciendo hasta poderse contar con los dedos de una sola mano, al mismo tiempo, el precio de 
los inmuebles se ha multiplicado de manera exagerada hasta hacerse inalcanzable para buena parte de los bolsillos. 
Lo suyo, lo lógico, sería que ante la perdida de vecindario las casas bajaran de precio o se mantuvieran en cotizacio-
nes razonables. No es así. Pese a ser una zona en claro retroceso está padeciendo una especulación feroz. Ante esta 
situación, son muchas las personas que aún queriendo trasladarse a vivir a esta parte del pueblo no lo hacen por culpa 
de los elevados gastos que tienen que realizar. La culpa la tienen los cuartelillos de las fiestas de moros y cristianos 
que han disparado los precios de manera desmesurada. Apuntan a que una de las soluciones para facilitar la llegada de 
residentes puede venir por declarar a esta parte del pueblo como zona saturada y que se prohiba la apertura de más 
establecimientos de éste tipo.

R. Guillén

Los cuartelillos provocan un exagerado aumento
en el precio de las vivienda

Comprar un inmueble 
y rehabilitarlo ya 
cuesta más que una 
vivienda de nueva 
construcción en otra 
parte del pueblo.

Para luchar contra el abuso de los precios piden que se ataje la presencia de más locales en la zona

Calle Cura Bartolomé Muñoz, cerca de la Plaça de Dalt.
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vecindario por parte de los usua-
rios de los locales. Tienen asumi-
do que los días de fiesta son un 
punto y aparte pero las molestias 
se extienden mucho más allá de 
las jornadas festivas.

La solución para el casco an-
tiguo pasa por muchos campos 
y varias medidas por parte de la 

Administración. Para luchar con-
tra la subida de los precios y la 
especulación es fundamental que 
el ayuntamiento declare la zona 
como saturada (que lo está) de 
esta clase de locales derivados de 
las fiestas de moros y cristianos. 
Y como consecuencia no se per-
mita que se habiliten nuevas ca-

sas como locales de estas carac-
terísticas. Ello traería consigo un 
freno a la subida de los precios e 
incluso un descenso de los mis-
mos. Es una pena que un atracti-
vo proyecto particular de rehabi-
litación se haya ido al traste por 
culpa de los movimientos espe-
culativos. La asociación Pedra a 
pedra que pretendía rehabilitar 
sin ánimo de lucro varias casas 
en la zona se haya ido al traste 
precisamente por el precio que 
han alcanzado los inmuebles.

Dicen también que con la me-
dida de no concentrar más cuar-
telillos en la zona la fiesta se am-
pliaría a otras áreas urbanas de 
la población que durante los días 
festivos están muertas. 

Al margen de la solución es-
peculativa es evidente que en el 
centro histórico se deben adoptar 
otras soluciones. El saneamiento 
de las redes de alcantarillado y 
agua potable es fundamental 
para evitar las muchas hume-
dades que están deteriorando el 
barrio y que ha provocado que 
muchas casas hayan sido decla-
radas en ruinas en los últimos 
años, la última hace algunos me-
ses en la calle Samuel Beneit.

De los 500.000 € (83.193.000 
ptas.) que aprobó el Pleno del 
mes de febrero destinados al ba-
rrio se ha invertido muy poco y 

ya estamos en el mes de diciem-
bre. Iban destinados al sanea-
miento y rehabilitación de di-
versas calles entre las que cabe 
destacar Forn Major, Almas y 
Faldas y también a la compra de 
inmuebles en mal estado. Las 
inversiones se están dilatando 
mucho en el tiempo y vienen a 
demostrar que existe muy poca 
voluntad de ocuparse de la zona 
por parte del equipo de gobier-
no. No hay que olvidar que la 
citada cantidad se aprobó for-
zada por el Partido Socialista 
como condición para aprobar 

una modificación de crédito que 
permitiera al solitario gobierno 
ejecutar los presupuestos.

Para no faltar a la verdad, en 
su conjunto el casco antiguo 
en líneas generales presenta un 
buen aspecto, fruto de activida-
des pretéritas acometidas en la 
época gobernada por el PSOE y 
en los últimos años de la década 
pasada. No obstante, hay que 
recordar que los mayores males 
están escondidos en el subsue-
lo y esos son los que hay que 
atajar de una manera decidida 
y seria. ■El precio de los inmuebles se ha vuelto abusivo.

Este gobierno 
local no se ha 
caracterizado por 
un apoyo decidido 
al centro histórico.

Cuando Izquierda Unida 
no tocaba poder una de 
las reivindicaciones en las 
que se ponía más pasión 
y énfasis era la rehabilita-
ción del casco antiguo. En 
las hemerotecas se puede 
comprobar la gran cantidad 
de declaraciones y críticas 
que se le hacían al Partido 
Socialista, entonces en el 
poder, porque pensaban 
que las medidas llevadas a 
cabo en la zona histórica 
eran insuficientes. Fue en-
trar a gobernar y una espe-
cie de amnesia se apoderó 
de la coalición de izquierdas 
hasta tal punto que ahora 
da la sensación de que el 
casco antiguo sea el mayor 
enemigo de los sucesivos 
concejales de urbanismo, 
todos ellos de Izquierda 
Unida. El extraordinario 
desarrollo urbanístico no 
tuvo compensación alguna 
en esta parte tan entraña-
ble del pueblo. Ha sido – lo 
es- el hermano pobre de los 
barrios petrerenses, cuando 
por razones históricas e in-
cluso éticas debería ser todo 
lo contrario. Además, con la 
extraña paradoja que tiene 
los inmuebles más caros te-
niendo en cuenta que prác-
ticamente casi todos tienen 
que ser rehabilitados”. ■

AMNESIA

El Arc del Castell.
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En la revista Festa de este año, 
ilustrando un trabajo del profe-
sor Brauli Montoya, vemos una 
portada de la publicación El Ca-
rrer en la que aparece en la parte 
inferior el siguiente titular: “Ce-
didos cien mil metros cuadrados 
para parque público” y en el 
texto se explica que el industrial 
Elías Jover Sánchez donaba al-
rededor de 100.000 metros de 
terrenos situados entre el Racó 
Rafel y la Casa de Garrintxó para 
el disfrute de todos los petreren-
ses y habitantes de la comarca. 
La finca estaba situada muy cer-
ca de la Cova del Vicari utilizada 

en tiempos de la clandestinidad 
como “zulo” para imprimir y 
guardar propaganda antifran-
quista. La sesión plenaria corres-
pondiente al mes de febrero de 

1986 recepcionaba las tierras y 
aprobaba con la unanimidad de 
los partidos PSOE, Alianza Po-

El ayuntamiento petrerense no encuentra treinta hectáreas de terreno que en el año 1986 le fueron entregadas por el 
empresario Elías Jover Sánchez, por entonces Presidente de la Caja de Crédito de Petrel, para crear un parque de mon-
taña que llevara su nombre. El Consistorio aprobó por unanimidad la donación en la sesión plenaria de febrero de 1986 
pero ahora no aparece en el inventario de bienes inmuebles del ayuntamiento. Se han perdido. Y no se trata de unos 
cuantos metros, ni de ninguna minucia. Son trescientos mil metros cuadrados –el equivalente a 30 campos de fútbol– 
ubicados en una zona privilegiada del término municipal petrerense. Una gran pinada situada en la cara este de la sierra 
de El Cid, entre el Cosi y el Racó del Joli (Rincón Bello).

La Administración local no encuentra el equivalente a 30 campos de fútbol 
situados bajo la cara este de El Cid

El ayuntamiento pierde 
300.000 m2

Fueron cedidos por el industrial Elías Jover para crear un parque de montaña 
que llevara su nombre

H.N.

Los ciudadanos, los 
administrados, se 
quedarían mucho 
más tranquilos 
sobre el destino 
final de las tierras.

Noticia aparecida en el diario La Verdad el 6 de julio de 1983.
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pular y Partido Comunista de 
España denominar con el nom-
bre del benefactor el futuro 
parque de montaña. Por aquel 
entonces Elías Jover era, junto a 
su hermano Juan, el propietario 
de la fábrica de hormas INDA-
CA, todavía hoy en producción, 
y de otros negocios. Al mismo 
tiempo ostentaba la presidencia 
de la Cooperativa Agrícola en la 
que estaba integrada la Caja de 
Crédito de Petrer. Posteriores 
mediciones determinaron que en 
lugar de existir más de 100.000 
metros de terreno tal y como in-
dicaba el catastro (120.000 m2 
más 30.000 adicionales de una 
finca contigua) había tres veces 
más, es decir, treinta hectáreas.

La prensa de la época dio bue-
na cuenta de aquella donación 
al pueblo de Petrer y junto a El 
Carrer, el diario La Verdad que 
por aquellos años era el periódico 
provincial que más difusión tenía 
en nuestra comarca, destacó la 
mencionada cesión: “Petrer ten-
drá un parque forestal en la cara 
este de El Cid”. El artículo decía 
que Petrer contaría en breve con 
un parque público de montaña 
de carácter municipal “en uno de 
los parajes más hermosos del tér-
mino municipal de Petrer debido 
a que cuenta con incipientes zo-

nas de pinar y carrascas bastante 
frondosas.

Casi 20 años después de su do-
nación aquella somera pinada se 

ha convertido en un exuberante 
bosque enclavado en medio de 
miles de metros de tierras perte-
necientes al Estado pero muy cer-
ca de otras propiedades privadas. 

Pese a la evidencia de su exis-
tencia no están, se han volatili-
zado. A efectos legales no existen. 
En el catastro no aparece apunte 
alguno sobre la titularidad del 
Ayuntamiento ni, tampoco, de su 
antiguo propietario. Todo parece 
indicar que fueron engullidas por 
el primitivo organismo de ICONA 
que por aquellos años se encarga-
ba de la gestión y administración 
de los montes y tierras pertene-
cientes al Estado. 

A los pocos meses de haber rea-
lizado la cesión falleció Elías Jover 
y todo apunta a que la donación 
nunca llegó a materializarse de 
manera totalmente legal. Esta re-
dacción se ha puesto en contacto 
con el alcalde de la época, Vicente 
Maestre Juan, quien ha manifes-
tado que la donación se produjo 
como una especie de agradeci-
miento de las gestiones llevadas 
a cabo por el gobierno municipal 
para desbloquear la venta de las 
tierras propiedad de la Coopera-
tiva Agrícola para la construcción 
del polígono industrial Salinetes. 
Con respecto al extravío del te-
rreno asegura no tener conoci-
miento y que siempre ha pensado 
que estaba escriturado a favor del 
municipio. La única explicación 
que encuentra al respecto es que 
hubo un fallo administrativo en 
todo el proceso.

La desidia municipal y el olvido 
hicieron, una vez más, de las su-
yas. El tema se enfrió hasta que 
la casualidad y la memoria lo han 
sacado de nuevo a la luz. ¿Qué 
va a pasar ahora? El tiempo trans-
currido juega en contra. Segura-
mente todos los actos adminis-
trativos hayan prescrito. De todos 
modos, la palabra la tiene ahora 
el actual equipo de gobierno. ■

En junio de 1983 
el plenario por 
unanimidad aceptó 
los terrenos y acordó 
denominar al futuro 
parque de montaña 
con el nombre 
del benefactor.

Bucear sobre lo que ocurrió 
con lo que debía ser el Parque 
de Montaña Elías Jover entre 
el 30 de junio de 1983 (fecha 
de la sesión plenaria) hasta 
nuestros días es una obliga-
ción moral y ética de quienes 
ostentan en estos momentos 
el poder en el municipio. ¿Se 
llegaron a recepcionar? Se-

guramente no hubo ningún 
tipo de mala intención en la 
supuesta pérdida de las tie-
rras y todo fue culpa de un 
error administrativo. Pero 
los ciudadanos, los adminis-
trados, se quedarían mucho 
más tranquilos si se investi-
gara sobre el destino final de 
las tierras.

INVESTIGACIÓN

El Carrer se hizo eco de la cesión.
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Medio centenar de jugado-
ras de los tres primeros equi-
pos femeninos de baloncesto 
de Petrer, se reunieron en una 
merienda celebrada el pasado          
5 de noviembre en el Cuarte-
lillo Legazpi. En el transcurso 
de la velada se proyectó una 
filmación en vídeo de numero-
sas fotografías que recogen la 
historia desde los inicios, con 
el C.B Petrel Femenino creado 
en 1.967 hasta su desaparición, 
veinte años después. Este mítico 
equipo femenino fue creado  a 

través del recordado y dinámico 
Club de la Juventud y representó 
en nuestra población una verda-
dera revolución sin precedentes 
en el ámbito deportivo hasta el 
punto de que algunas personas 
increpaban durante los partidos 
a las jóvenes baloncestistas por 
“llevar pantalones cortos y en-
señar las piernas”.

Posteriormente, al C.B Petrel 
Femenino se formaron dos equi-
pos: el Santa María y el Club de 
la Juventud y un año después 
(1.968) compitieron con impor-

tantes equipos de baloncesto 
femenino en campeonatos pro-
vinciales, entre ellos el Esclavas 
de Alcoy, C.B Crevillente y C.B 
de Pego. Como dato curioso: los 
primeros equipos deportivos de 
las jugadoras de Petrer se con-
feccionaron en Casa Leonor, 
una popular mercería, situada 
en la calle José Perseguer.

Los nombres en torno a este 
capítulo deportivo en nuestra 
población son numerosos, ci-
taremos a Pepi Riquelme y Fini 
Amorós, pioneras en la creación 
del C.B Petrel Femenino cuyo 

primer entrenador fue Carlos 
Millá, más tarde Enrique Na-
varro Quiles, le siguió Antonio 
Mira, posteriormente Joaquín 
(Chimo) Villaplana, Juan Pellín y 
finalmente Fini Amorós. 

En Petrer Mensual nº 40, se 
editó un interesante reportaje 
sobre este equipo de balon-
cesto femenino desaparecido 
en 1987, titulado “Unas chicas 
atrevidas”, pioneras en apare-
cer en una pista deportiva y que 
aportaron su granito de arena 
en la historia deportiva de nues-
tra población. 

El pasado 26 de noviem-
bre se entregaron los premios 
a los dieciséis finalistas que 
han participado en la décimo 
sexta edición del Concurso 
Internacional “Lápiz de Oro” 
convocado por el Instituto La 
Torreta, con el fin de incenti-
var la creatividad de modelis-
tas, diseñadores y estilistas de 
calzado de todas las naciona-
lidades. Los trabajos seleccio-
nados han sido expuestos en 
la Casa de Cultura de Elda, 
donde se podrán ver hasta el 
día 3 de diciembre. Los ga-
nadores de este concurso bi 

anual han sido: Héctor Cam-
pello Irles, Zuzana Surmánko-
vá, Elena Castan Bovio, Ianka 
Namenáckova, Esther Calvo 
Marín, Ingird Putk, José Luis 
Rico Pérez, Iván Rodríguez 
Córcoles, Barbora Mikosková, 
Mª Teresa Tárraga Ortuño, 
Germán Blasco Niñoles, Riina 
Qun, Fco Javier Valiente Jimé-
nez, Carlos Rafael Hannecker, 
Carolina Catalán de las Nieves 
y Katerina Kudro.

Para más información: 965 
388 549. Instituto La Torreta. 
Calle Pico Veleta, s/n. Elda. 

DIECISEÍS JÓVENES 
CREADORES 
SELECCIONADOS EN LA XVI 
EDICIÓN “LÁPIZ DE ORO”

MEDIO CENTENAR DE 
EXJUGADORAS DE 
BALONCESTO SE REUNEN 
EN UNA MERIENDA

Exjugadoras de los primeros equipos femeninos reunidas el pasado 5 de noviembre.
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Tal y como se esperaba, 
la cosecha de almen-

dra 2004/2005, ha ido a la 
baja con una producción 
muy inferior a la de la an-
terior campaña en donde 
se recolectaron 87.360 kilos 
frente a los 16.899 kilos de 
este año. Las fuertes hela-
das del pasado mes de mar-
zo acabaron con gran parte 
de la almendra del término 
petrerense que se destina, 
principalmente en nuestra 
provincia, a la elaboración de 
turrón y chocolate. Por otra 
parte, en las instalaciones de 
la Cooperativa Agrícola han 
entrado 194.000 kilos de 
uva, de los cuales 112.000 
kilos han sido aportados por 
dos agricultores de Sax. Una 
cosecha, también inferior a 

la del pasado año. Con estas 
cifras, se pone en evidencia 
la progresiva decadencia del 
sector agrícola en nuestra 
población.

En otro orden de cosas, la 
Cooperativa inició el pasado 
22 de noviembre la campaña 
de recogida de aceituna con 
el siguiente horario: lunes a 
viernes, de 8,30 horas a 1,30 
y de 5 a 8 de la tarde. Los 
sábados, de 8,30 a 1,30.

Además, esta entidad agrí-
cola ha organizado, para el 
primer semestre del año, 
unos cursos orientados a la 
formación de los agriculto-
res: OLIVICULTURA, JARDI-
NERIA/ORNAMENTALES y 
RIEGOS. Plazas limitadas. 

Para más información lla-
mar al teléfono 965 370721, 

Avenida de Elda, 77, en donde 
también podrán adquirir LO-
TES NAVIDEÑOS PERSONA-

LES Y DE EMPRESA, turrones 
de Jijona, surtido de ibéricos y 
quesos artesanos. ■

La cosecha de almendra de Petrer 
registra setenta mil kilos menos 
con respecto a la anterior campaña

Y ADEMÁS 
CACHONDEO

Nuestros lectores se acor-
darán de la nave de 

casi mil metros cuadrados 
levantada ilegalmente para 
ofrecer banquetes junto al 
Restaurante Los Olivos en la 
partida rural de Aiguarrius. 
Pese a que era una flagran-
te ilegalidad urbanística, los 
políticos tuvieron la “defe-
rencia” de no clausurar in-
mediatamente el local hasta 
que no sirviera los banque-
tes a los que se había com-
prometido con el fin de no 
perjudicar los intereses de 

los propietarios. Pues bien, 
la nave-carpa todavía no ha 
sido legalizada, pero como 
si tal cosa, ya está preparan-
do la cena de fin de año. Es 
más, para colmo de cachon-
deos la razón social se de-
nomina TOMAKARPA, S.L. 
menos mal que ha tenido el 
detalle de no colocar signos 
de exclamación entre am-
bas palabras (¡Toma! Kar-
pa) Sería demasiado fuerte. 
La Comisión de Urbanismo 
anda bastante mosqueada 
con el nombrecito. ■
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Desde el pasado mes de no-
viembre funciona en el nú-

mero 23 de la Avenida de Sali-
netas la CLÍNICA SALINETAS, un 
servicio individualizado atendido 
por Alicia Esteban Camuñas, fi-
sioterapeuta y Mª del Mar Soria 
de Lamo, podóloga. Las instala-
ciones de esta clínica disponen 
de dos gabinetes para masajes, 
un gimnasio, sala de rehabilita-
ción y un gabinete de podología 
en donde se tratan todo tipo de 
patalogias del pie: papilomas, 
pies de atleta, tratamientos con 
plantillas y silicona, cirugía un-
gueal y curas para enfermos de 
diabetes. 

El servicio de fisioterapia in-
cluye masaje terapéutico y anti 
estrés, con aplicación de frío y 
calor para casos de tendinitis, 
contracturas, esguinces y dolores 
musculares, también se atiende a 
niños con problemas neurológi-
cos y parálisis cerebral.

CLÍNICA SALINETAS abre sus 
puertas de lunes a viernes, de 9 
de la mañana a 1,30 de la tarde y 
de 4 a 9 de la noche; los sábados 
por la mañana, de 9 a 1. Tam-
bién se van a impartir talleres y 
charlas sobre temas de la salud, 
clases de yoga y gimnasia. In-
formación: CLÍNICA SALINETAS 
Teléfono 966 952 817. ■

Clínica Salinetas, 
para ganar en salud

Alicia Esteban y Mª del Mar de Lamo, en las instalaciones recién inauguradas, de esta 
funcional y moderna clínica de fisioterapia y podología situada en el nº 23 de la Avda. 
de Salinetas.



 PetReRMENSUAL 12/200412

A L  D Í A

VECINOS DE LUVI SE QUEJAN POR LOS 
MOVIMIENTOS DE TIERRA EN LA ZONA

Los vecinos que residen en 
las viviendas de los alrede-

dores de la antigua fábrica de 
Luvi, han dirigido a la Oficina 
Técnica de Urbanismo una 
queja por los continuos movi-
mientos de tierra que se vie-
nen produciendo en esta zona. 
Periódicamente, se cargan y 
descargan camiones con las 
consiguientes polvaredas que 
afectan a los vecinos, tanto en 
la ropa, que después de lavada 
se llena de suciedad y es ne-
cesario proceder a un nuevo 
lavado, como en las personas 
asmáticas afectadas por el pol-
vo en suspensión que también 
penetra en las viviendas, impi-
diendo a los vecinos abrir las 
ventanas.

Al parecer los solares de 
la antigua nave de Luvi es-
tán sirviendo como “de-
pósito regulador” de tierra 
procedente de los cimientos 
o de los sótanos de los nue-
vos edificios que después es 
vendida como tierra vegetal 
para diversas parcelas del 
campo. Esta actividad de 
“trasiego” en pleno centro 
de la población carece del 
correspondiente permiso ad-
ministrativo.

Los vecinos en su escrito di-
rigido al ayuntamiento piden 
que se paralice esta actividad 
que se lleva a cabo de manera 
esporádica pero que cuando 
se realiza produce muchas 
molestias. ■
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PREGUNTA.- Según un estu-
dio de las Cámaras de Comercio 
de la Comunidad Valenciana, la 
producción de calzado ha de-
crecido un 11,5% en los cinco 
primeros meses de este año. 
¿Ratificáis estas cifras? ¿Tenéis 
nuevos datos, cuando estamos a 
punto de finalizar este 2004?

RESPUESTA.- Las Cámaras de 
Comercio tienen toda la razón 
del mundo. Nosotros trabajamos 
con cifras oficiales, fundamental-
mente las que nos da el Instituto 
Valenciano para la Exportación. 
La exportación de calzado en el 
2203 bajó en un 11,90% y en 

el primer semestre del 2004 un 
12,10% con respecto al año an-
terior. 

P.- Las cifras muestran que la 
crisis es preocupante y desde la 
Administración se apuntan po-
sibles salidas a la crisis como el 
Pacto Territorial por el Empleo. 
¿Podrías explicar a los lectores 
que es esto, cómo funciona y 
qué soluciones plantea?

R.- El Pacto Territorial por 
el Empleo es un organismo en 
el que están representados los 
Sindicatos, la Patronal, los em-
presarios, las instituciones y los 
Ayuntamientos de Elda, Petrer, 
Sax, Monóvar, Salinas, Villena, 
Pinoso, menos los Ayuntamien-

tos de Monforte del Cid y No-
velda, gobernados por el Partido 
Popular. Entonces de lo que se 
trata es de crear un clima so-
cial en la Comarca para atraer 
inversión, además de crear las 
infraestructuras necesarias para 
ello, con buenas comunicaciones 
y buenos polígonos industria-
les, luego incentivar mediante 
exacciones fiscales a que nuevas 
empresas se establezcan en esta 
zona. Yo suelo decir una frase y 
es que el dinero es cobarde y no 
tiene patria, lo suelo decir por 
una sencilla razón: pocos se van 
a invertir donde hay una guerra, 
o donde están con continuas 
huelgas y manifestaciones. El 

dinero no tiene patria y va don-
de hay un buen rendimiento y 

un buen clima social, ya sea en 
China o en Estados Unidos, sea 
donde sea, y es cobarde porque 
no va a los sitios de peligro. Yo 
digo muy a menudo que hay que 
hacer un estudio para ver qué 

VICENTE PRIETO PÉREZ
Secretario General de UGT

“EL DINERO ES COBARDE Y
NO TIENE PATRIA”

Esta entrevista se realizó seis después de la manifestación celebrada en Elda, el pasado 5 de noviembre en la que par-
ticiparon nueve mil personas, según fuentes sindicales. Todos esos trabajadores del calzado y del sector marroquinero, 
mostraron en la calle, su preocupación ante una realidad alarmante, porque es evidente que hay crisis, pero dicen, que 
lo peor aún está por llegar. Y esto lo están advirtiendo, desde hace bastante tiempo, los sindicatos que se basan en 
unos hechos a todas luces, bastante catastróficos. Según recoge UGT en un estudio, Petrer es el pueblo con más paro 
de toda la Comarca (proporcionalmente con el número de habitantes) y según un informe de las Cámaras de Comercio 
el que menos calidad de vida tiene en toda la Comunidad Valenciana. En nuestra población, se registraban, en septiem-
bre, 2.124 parados frente a los 1.966 del pasado mes de diciembre del 2003. Los números hablan por sí solos y nos 
muestran la decadencia de un sector industrial que, no nos engañemos, siempre ha estado al borde del precipicio, pero 
en esta ocasión, todavía más. Para conocer de cerca qué está pasando, hemos hablado con Vicente Prieto, un sindica-
lista licenciado en geografía e historia, que comenzó vendiendo sombrillas en la playa para ganarse el sustento y que 
conoce la difícil situación por la que está atravesando la industria zapatera y marroquinera de Petrer y de la Comarca. 

Concha Romero

���������������������������������������������

C/. Antonio Torres, 24 • 03610 PETRER (Alicante)
TEL.: 965 37 01 30 · e-mail: milarpoveda@serconet.com
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� � � � � � �
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“En el 2003, la 
exportación bajó 
un 11,90% y en el 
primer semestre de 
este año un 12,10% 
con respecto al 
año anterior”.
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tipo de industria le viene bien a 
nuestra Comarca, sí es mejor una 
empresa grande, mediana o pe-
queña, ver de adecuar los polí-
gonos que tenemos, porque aquí 
en estos polígonos no podemos 
poner una fábrica de mármol 
que necesita varios kilómetros 
de extensión. Necesitamos saber 
qué tipo de producción debemos 
hacer y esto lo tiene que decir 
la Universidad. Desde el Pacto 
Territorial, también hemos pe-
dido la primera subvención a la 
Generalitat Valenciana y ella las 
pide a Europa para poder hacer 
todo esto.

P.- Se habla también de otro 
órgano: los Consejos Económi-
co-Sociales. ¿Para qué sirven? 
¿Son efectivos?

R.- Creo que desde la Manco-
munidad se creó unos de estos 
Consejos pero la última reunión 
a la que yo asistí se hizo en Mo-
nóvar hace por lo menos cuatro 

o cinco años, no han vuelto a 
contactar con nosotros. Estos 
Consejos, nunca han servido 
para nada.

P.- La entrada de zapatos y 
bolsos fabricados en China, ha 
desequilibrado bastante estos 
sectores pero también ha bene-
ficiado a algunos empresarios 
que importan estos artículos 
para venderlos después a pre-
cios más elevados. ¿El Gobier-
no va a endurecer los aranceles 
para poner freno a esto? 

R.- Primero habría que pre-

guntar ¿Tienen los países asiá-
ticos la culpa de la crisis actual? 
No. Existen varias causas, una de 
ellas es la emergencia de produc-
tos fabricados en China, primer 
país del mundo productor de cal-
zado junto a Vietnam, que nadie 
lo nombra y que está en segun-
do lugar en cuanto a producción 
de zapatos. También existen 
otros países en Sudamérica don-
de se fabrica calzado, todos ellos 
logran fabricar zapatos con un 
coste no superior a las mil anti-
guas pesetas, con estos precios 
nosotros no podemos competir. 
Mi opinión sobre este tema es 
que estamos en una economía 
globalizada. En Europa existe la 
Organización Mundial del Co-
mercio, un organismo en el que 
estamos metidos todos los paí-
ses. Y ¿qué ocurre? Que a partir 
del 1 de enero del 2005 quitan 
todos los aranceles que había, el 
comercio va a ser libre completa-
mente. Es decir, China va a poder 
meter aquí todo lo que quiera. El 
calzado que no sea de calidad se 
hundirá pero el que tenga diseño 
se mantendrá porque China no 
puede hacer diseño, solo pue-
de hacer grandes tiradas. Otra 
de las causas que ha provocado 
la crisis es la recesión económi-
ca del mercado alemán, inglés 
y francés, estos tres mercados 
nos compran mucho más que 
Estados Unidos, pero son países 
que están reestructurando su 
economía. La subida del precio 
del petróleo es otra de las cau-
sas que ha influido en la crisis, al 
encarecer el transporte. También 
la diferencia dólar/euro, el dólar 
se ha vuelto tan fuerte que nos 
perjudica.   

P.- ¿Aquí, va a pasar como con 
los astilleros?

R.- ¡Ojalá! La zona de los asti-
lleros en Sagunto ha sido recon-
vertida, han entrado otro tipo de 
industrias y funcionan estupen-
damente, lo que pasa que noso-
tros no tenemos el tipo de indus-
tria que allí se quitó. Eso es lo que 
nosotros pretendemos que haya 
una reconversión industrial, pero 
esto lo dirán los estudios que se 
hagan. Habría que aprovechar 
las infraestructuras que tenemos 
en cuanto a fabricas para iniciar 
otro tipo de actividad. Otro tema 
es que hay que recurrir a la for-
mación profesional y reciclar a 
todos los trabajadores y esto es 
muy difícil porque hay que cam-
biar la mentalidad de la gente. 
Pero además, también tenemos 
muchos trabajadores que no van 
a poder percibir su jubilación 
porque no han cotizado lo sufi-
ciente, no hay que olvidar que 
mucha gente ha estado en la 
economía sumergida y ahora no 
tienen derecho a ningún tipo de 
prestación social. 

P.- El tema de la economía 
sumergida también ha hecho 
mucho daño al sector. Se han 
perjudicado los trabajadores al 
mismo tiempo que algunos em-
presarios han ganado mucho di-
nero con esta práctica. ¿Los sin-
dicatos no han sido demasiado 
permisivos con este tema?

R.- Nosotros siempre hemos 
denunciado que entre el 40 y el 
45% de la producción de calza-
do se hace en la economía su-
mergida. Pero los sindicatos no 
somos inspectores de trabajo, no 
nos dejan entrar en las fábricas 
y ¿cómo sabemos que hay tra-

“A partir del 1 de enero 
del 2005 se van a quitar 
todo tipo de aranceles. El 
comercio va a ser libre. 
China va a meter aquí 
todo lo que quiera.”

Vicente Prieto es licenciado en geografía e historia.



 PetReRMENSUAL 12/200416



12/2004 PetReRMENSUAL  17

bajadores clandestinos en una 
empresa? Lo sabemos sí tienen 
Delegado, pero si encima estos 
Delegados están amenazados, 
esta fábrica es totalmente clan-
destina. Cuando denunciamos 
una fábrica el inspector de tra-
bajo que tiene que visitar esa fá-
brica tarda entre seis meses y un 
año en ir, con lo cual cuando llega 
la inspección las circunstancias de 
esa empresa han cambiado total-
mente. Pero tampoco tienen la 
culpa los inspectores de trabajo 
porque actualmente en toda la 
Provincia de Alicante tenemos 
30 inspectores, eso no sirve para 
nada ante las miles de empresas 
que existen.

P.- Todo esto beneficia, evi-
dentemente, al empresario. 

R.- Le beneficia porque si no 
cumple con los derechos, pro-
duce clandestinamente, no paga 
sus impuestos y gana más dinero, 
lo malo es que luego ese dinero 
no lo vuelve a invertir en la fá-
brica, lo invierte en el ladrillo en 
Alicante, Benidorm o en otro si-
tio, donde le saca más beneficio y 

como te he dicho antes, el dinero 
va donde hay dinero. En cuanto 
al trabajador, ha consentido, pero 
yo tengo que romper una lanza 
a favor del trabajador ¿Por qué 
ha consentido? Porque tiene que 
comer, si yo voy a una fábrica, 
pido trabajo y me lo dan clandes-
tino no digo que no, porque el 
empresario mañana no me lleva 
la comida a mi casa, la comida 
la tengo que llevar yo, entonces 
le digo que sí y me voy al clan-
destinaje. ¿Y aquellos que cobran 
el paro y están trabajando? Pues 
evidentemente, igual. ¿Qué se 
cobra de paro? Ahora se cobra el 
60% de la base de cotización, es 
decir, si yo estoy ganando en el 

calzado 140.000 pesetas, cobra-
ré menos de 80.000 pesetas, con 
eso ¿Qué pasa? ¿Yo mantengo a 
mi mujer y a mis hijos? ¡Ni harto 
de vino! Por lo tanto sí me ofre-
cen trabajo clandestino cojo ese 
trabajo y cobro en el paro. Y se 
dice ¡con esto hay que acabar! 
¿Pero quién tiene la sartén por 
el mango? El empresario. Porque 
el trabajador sin el empresario no 
puede hacer ningún tipo de frau-
de. Es el empresario el que puede 
dar trabajo clandestino y no al 
contrario, es verdad que el tra-
bajador consiente y lo entiendo, 
pero en la mayoría de los casos 
es por necesidad. Lo que nunca 
han pensado estos trabajadores 
es que cuando cumplan los 65 
años y no puedan trabajar, sí no 
tienen las cotizaciones suficientes 
no tendrán acceso a la pensión 
de jubilación. Y todo esto es lo 
que cuesta hacer entender a los 
trabajadores que mientras que 
son jóvenes viven felices y con-
tentos sin pensar que la edad de 
jubilarse llega.

P.- Anteriormente has habla-
do de diseño. AMEC presentó, 
a últimos de octubre, el proyec-
to del IVIMEC, una sede que se 
instalará en Elda para investigar 
en diseño y moda. ¿Es un buen 
proyecto, puede funcionar?

P.- Tenemos INESCOP que es 
un Instituto de Investigación de 
la moda, aquí en Elda, pero no es 
como una sucursal de modelistas. 
A mí todo lo que entre en la zona 
y ayude a salir de la crisis me pa-
rece bien, no le pongo ninguna 
pega. Una cosa es cierta ¿Cuáles 
son las zonas que mejor funcio-
nan? Las que tienen industrias de 
tecnología punta, esas empresas 
son más difíciles de desmantelar, 
se quedan aquí y como producen 
y tienen una tecnología que no 
tienen los países emergentes, tie-
nen un trabajo más permanente 
y más seguro. Sí además se ayu-
da a las empresas a que innoven 
y saquen nuevos modelos, yo lo 
veo interesante.

P.- Hay otro tema que en mi 
opinión no favorece la actual 
situación por la que atraviesa 
el sector calzado/bolso y es el 
distanciamiento entre la Asocia-
ción de industriales y la Asocia-
ción de modelistas. Se dice que 

mientras los empresarios arries-
gan su dinero, los modelistas 
venden sus creaciones pero no 
arriesgan nada, además existe 
en torno a estos profesionales 
del diseño cierto divismo. Es 
evidente que hay un cierto en-
frentamiento entre los dos co-
lectivos zapateros. ¿Cómo ven 
esto los sindicatos?

R.- Yo creo que esto puede ser 
más política que otra cosa, no 
conozco la situación exacta por 
la que atraviesan ambas asocia-
ciones. Sé que entre el Presidente 
de la Asociación de Modelistas, y 
el Presidente de la Patronal, no 
existe una buena sintonía, pero 
desconozco más detalles.

P.- ¿Quién es el responsable 
de tan fenomenal caos en una in-
dustria, que hace algunos años, 
ha dado muchisimo dinero, tan-
to a los empresarios como a los 
trabajadores y que en estos mo-
mentos está en uno de los peo-
res momentos de su historia?

R.- Yo pienso una cosa y digo: 
la falta de previsión del Gobierno 
de la Generalitat y de los empre-
sarios, ellos sabían que esto iba 
poco a poco deteriorándose y 
nosotros lo hemos venido denun-
ciando desde hace ya seis años, 
como mínimo.

P.- ¿Y Vicente Prieto antes de 
convertirse en un sindicalista, 
qué hacía?

R.- Yo he hecho muchas cosas. 
Yo soy licenciado en geografía e 
historia y estuve trabajando seis 
años como Técnico de Forma-
ción Ocupacional en el Instituto 
de El Palmeral, de Elche. Soy de 
Aspe pero aquí vivo hace seis 
años, también estuve en Alicante 
como Secretario de Organización 
de UGT, toda mi vida he estado 
dedicado al sindicato menos esos 
años que estuve trabajando en el 
INEM. Pero también he traba-
jado dos años en las playas de 
Alicante, poniendo sombrillas y 
cobrando sillas, esto fue cuan-
do acabé la Universidad y daba 
clases de mecanografía, y tam-
bién vendí perfumes en Valencia 
cuando estaba estudiando… He 
hecho un poco de todo. ■

UGT y CC.OO han con-
vocado para el 15 de 
diciembre en Valencia 
una manifestación que 
partirá desde la Plaza 
de San Agustín a las 
ocho de la tarde, para 
exigir al Gobierno Va-
lenciano una industria 
valenciana con más fu-
turo, más y mejor em-
pleo, auténtico diálogo 
social y mayor cohesión 
y vertebración social. 

“Con algo menos de 
80.000 pesetas que cobra 
un trabajador en el paro 
no puede mantener a su 
familia, por eso trabaja 
como clandestino y cobra 
el paro, pero sin pensar 
que cuando se jubile a 
los 65 años no podrá 
percibir una pensión al 
no haber cotizado”.

El secretario de UGT el pasado mes de noviembre en el transcurso de la entrevista.
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Los vecinos están seriamente 
preocupados por la actual situa-
ción que, lejos de solucionarse, 
va a más. De hecho en tan sólo 
poco más de un lustro la pobla-
ción marginal en la zona se ha 
multiplicado y sigue al pie de 
la letra las pautas de cualquier 
manual sobre la marginalidad. 
Las personas conflictivas están 
desplazando del barrio al res-
to de los vecinos y la situación 
va en aumento. Muchas fami-
lias que han vivido en la zona 
durante años han vendido sus 
propiedades y se han marcha-
do a otros barrios mucho más 

tranquilos en los que los niños 
puedan crecer en otros ambien-
tes más normales. 

Todo empezó hace aproxi-
madamente algo más de una 
década. Una conocida trafi-
cante de droga al menudeo 
se instaló a vivir a uno de los 
cuartelillos existentes en las 
calles Andalucía y León. Entre 
el vecindario son conocidos por 

R. Guillén

Como nace un “gueto”
Personas de ambientes marginales están desplazando a los vecinos de toda la vida 

Los inmuebles bajan espectacularmente de precio en la zona de las 
calles León y Andalucía

Las viviendas tanto nuevas como de segunda mano han subido de manera espectacular y escandalosa en todo 
el casco urbano petrerense. Desde el casco antiguo pasando por el centro tradicional hasta llegar al límite de la 
vecina población de Elda. El precio por metro cuadrado en todas las zonas del pueblo se ha disparado. En todas 
las zonas, menos en una. La calle Andalucía, calle León y sus áreas de influencia el precio de los inmuebles sigue 
una tendencia a la baja que cada vez es más acusada. El tráfico de droga ha ido parejo al aumento de la delin-
cuencia y la inseguridad. De ser un barrio extremadamente tranquilo ha pasado a trasformarse en conflictivo y 
durante determinadas épocas, peligroso. Lleva camino de convertirse en un ghetto que será – ya lo es- muy difícil 
de erradicar. Esta situación ha propiciado que el valor de las propiedades baje de manera importante debido a que 
la demanda es casi nula. Los únicos que compran son, precisamente, las gentes acostumbradas a vivir en barrios 
marginales.

Las autoridades están 
permitiendo que se cree un 
barrio marginal en el límite 
del término municipal de 
Petrer con el de Elda.
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sus reducidas dimensiones y 
por haber sido construidos con 
materiales de muy bajo coste. 
Prueba de ello es el aspecto 
tercermundista que presentan 
con paredes desconchadas en 
las que rezuma la humedad. 
Entre los años 1958 y 1960 se 
levantaron cuatro bloques que 
totalizaban 60 viviendas entre 
38 y 52 metros cuadrados cada 
una de ellas. Por la precariedad 
con la que se construyeron es-
taban destinadas a personas 
con muy poco poder adquisiti-
vo y fueron ocupadas por gen-
tes pacificas provenientes de la 
inmigración que por aquellas 
fechas vinieron a nuestra co-
marca a ganarse el sustento de 
manera honrada. Ahora, des-
graciadamente, sus moradores 
son bien distintos. A la primera 
propietaria le siguieron otros 
miembros de la misma familia, 
primos y conocidos. El efecto 
dominó no tardó en ser efectivo 
y conforme se han ido vacian-
do las pequeñas viviendas, bien 
porque sus propietarios encon-
traban algo mejor o huían del 
ambiente, han sido compra-
das por gentes que se mueven 
muchas veces en círculos poco 
recomendables o tienen otras 
costumbres, una gran mayoría 
de ellos de etnia gitana.

Hace más de dos años esta 
revista ya publicó un reportaje 
titulado “La Tafalera petre-
rense” en el que se ponía en 
evidencia el estado de salubri-
dad de los mencionados cuar-
telillos. De entonces a ahora el 
problema se ha agravado y la 
nueva población está despla-
zando a los antiguos vecinos 
que ven como se ha deteriora-
do la tranquilidad. Al margen 
de ello, el aspecto que presen-
tan la mayoría de las casas es 
desolador. Cualquier compra-
dor de un piso colindante de-

siste de comprarlo porque con 
sólo asomarse por el balcón ve 
un panorama tercermundista. 
Por ambas cuestiones los ve-
cinos comprueban como sus 
respectivas propiedades pier-
den valor en el mercado de la 
compra-venta. 

Entre los proyectos no de-
sarrollados por Urbanismo 
había uno que tenía un do-
ble objetivo. Por una parte, el 
ayuntamiento compraría de 
manera progresiva cada uno 
de los cuartelillos alegando, 
en muchos casos, una falta 
de habitabilidad con el fin de 
derribarlos y en su lugar cons-
truir viviendas más dignas. Por 
un lado se dignificaba la zona 
en cuanto a aspecto de los in-
muebles y por la otra se elimi-
naba el incipiente ghueto. En 
realidad nunca se tomó en se-
rio solucionar el problema de 
esta parte de la población. Lo 
único que se hizo fue sondear 
a algunos vecinos para ver si 
estaban dispuestos a vender 
y como la respuesta no fue 

demasiado positiva en pocos 
meses se dejó olvidada en un 
cajón. El proyecto está parali-
zado y lo seguirá estando ante 
la falta de gobernabilidad que 
está padeciendo la población.

Mientras, esta área del cas-
co urbano se seguirá deterio-
rando de manera galopante 
en medio de una irritante de-
jadez municipal que se dedica 
a crear nuevas área de expan-

sión al mismo tiempo que se 
olvida de cuidar y regenerar 
las que tiene. Gran parte del 
vecindario ve el futuro con 
cierto pesimismo porque en 
todos estos años no se ha he-
cho prácticamente nada por 
solucionar el problema. Todo 
lo contrario, en los últimos 
tiempos se ha agudizado ante 
la impasibilidad de los políti-
cos de turno.■

EL URBANISMO COMO SOLUCIÓN
Apuntan a que la solución para que se regenere la zona viene 

de la mano fundamentalmente de tomar soluciones urbanís-
ticas. Será muy difícil que los propietarios de los maltrechos 
cuartelillos los vendan o que los inquilinos los desalojen. Por 
lo tanto el remedio puede ser la redacción de un plan parcial 
que sustituya estas diminutas y viejas viviendas por otras más 
dignas. No se expropiaría a nadie y los propietarios tendrían 
opción, pagando la parte proporcional que le correspondiese, 
a adquirir un piso nuevo. Eso sí, la ejecución urbanística ten-
dría que tener muchas ventajas por parte de la Administración 
para que a los promotores les resultara atractivo llevar a cabo 
el proyecto. ■

Los cuartelillos son el problema.
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La Navidad siempre nos recuer-
da a los seres queridos, nuestro 
hogar, nuestra infancia… y, al 
igual que nuestros abuelos, o pa-
dres vivieron en sus carnes la sole-
dad y el desconsuelo de la lejanía, 
ahora que los tiempos han cam-
biado, es nuestro país el que reci-
be a personas de diferentes países, 

que como nuestros antepasados, 
buscan mejorar su calidad de vida. 
Es justo que se les dedique un pe-
queño espacio, para que puedan 
expresar sus nostalgias, que nos 
abran su corazón y dejen salir sus 
penas y sus alegrías, seguro que 
hay de todo un poco. Así fue que 
una soleada, pero fría, tarde de 
noviembre, quedé con Rubí para 
charlar un rato.

Rubí es colombiana, de Bo-
gotá, la capital. Estas serán sus 
quintas Navidades en Petrer.

Han sido unos años muy duros. 
Dejó su país en busca de una se-
guridad, de un trabajo y un futu-
ro mas digno para sus dos hijos, 
una chica de 20 años y un chaval 
de 13, que hace unos meses, y 
después de muchos papeleos, 
mucha paciencia y la fuerza de 

la perseverancia, ha conseguido 
traerse con ella. 

Trabaja como asistenta do-
méstica, y tiene que hacer enor-
mes esfuerzos para llegar a fi n de 
mes. Lo primero que nos dice es 
que vino a España buscando lo 
que cualquier ser humano pue-
de desear, nada más. Al fi n y al 
cabo ¿quien no desea vivir un 
poco mejor?

Mari Maestre

Navidades frías, lejos de casa

En esta época del año, tendemos a mirar hacia atrás, recordar a los seres queridos y, en 
cierto modo, recapacitar y, de alguna manera valorar el año que ya acaba.

Las Navidades, vistas a través de los ojos y los sentidos de dos familias sudamericanas que 
añoran sus costumbres y países de origen.

Poco a poco nuestra sociedad va evolucionando, va cambiando dependiendo de las necesidades.
En los años 60, eran nuestros padres y abuelos los que abandonaban sus hogares en busca de otro tipo de vida. Unos 
por ideales políticos o sociales, otros en busca de fortuna, también los había que huían porque su vida corría peligro o 
porque sus ideas no eran compatibles con las del Régimen, emigraban en busca de un futuro mejor.
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Este será el quinto año que vi-
ves la Navidad en Petrer, ¿qué 
echas de menos de tu país en 
estas fechas tan especiales?

Pues hace un poco menos frío 
que aquí. Allí lo primero es la fa-
milia, los amigos, los vecinos… 
nos reunimos un montón de 
gente, 30 o 40 personas.

Hay comida, y regalos para 
todos y nos gusta bailar, todo es 
alegría, hay mucho calor huma-
no, aquí la gente es más fría.

El día 24, es la gran fi esta, y 
la noche del 31, la despedida del 
año, o la noche vieja; los chicos 
regalan a las chicas bragas ama-
rillas, que se tienen que poner 
justo a la media noche. 

Se cena en casa y después 
de las uvas y el champán viene 
la gran fi esta, pero ya fuera de 
casa.

Le brillan los ojos, de repente 
toda la habitación se había llenado 
de recuerdos, es como si por un 
momento viajáramos en el tiempo 
y en el espacio y nos trasladára-
mos a otra realidad, Rubí con sus 
recuerdos, y yo con ella…

¿Cuáles son los platos típicos 
en estas fechas?

Para cenar en la Noche Vieja 
preparamos un plato que se lla-
ma AJIACO, es una sopa muy 
similar al cocido de aquí, en 
cuanto a la forma de hacerlo, 
lleva mucho pollo y un tipo de 
patata amarilla que se llama crio-
lla, que está muy rica, cuando ya 
está bien cocidito se le echa cre-
ma de leche (lo que aquí llamáis 
nata) y aceitunas. Tiene un sabor 
muy suave. También preparamos 
natillas, pero no son como las de 
aquí, son como un fl an duro, y 
los buñuelos que son deliciosos, 
como aquí que también están 
muy buenos

Rubí se lame los labios, y los 
ojos le brillan con más intensi-
dad, si cabe. 

¿Cuándo os dais los regalos, 
celebráis el día, o mejor, la no-
che de los Reyes Magos?

No, celebramos Papa Noël, los 
regalos los repartimos en Noche 
Buena.

¿Te sorprende como se consu-
me en esas fechas? ¿Es igual en 
tu país?

No, ni mucho menos, ni en co-
mida, ni en regalos, allí la comida 
es sagrada, se aprovecha todo, 
aquí se tira mucha comida. Los 
regalos son más modestos. No 
tiene nada que ver.

¿Sueles juntarte con tus pai-
sanos, o con personas que están 
en tu misma situación?

No, no me gusta, cuando nos 
juntamos todos se arma mucho 
follón, este año pasaré la Na-
vidad con mis dos hijos, nadie 
más.

¿Con quién celebrabas, antes 
de que vinieran tus hijos, la Na-
vidad?

Bueno, yo llegué aquí y cono-
cí a un hombre, pasó un tiempo 
y nos casamos, estaba con él, 
pero al venir mis hijos las cosas 
se complicaron, y ahora estoy 
sola.

¿Cómo se sienten tus hijos 
aquí?

Pues regular, sienten, al igual 
que yo, un cierto rechazo.

Les molesta mucho que les 
llamen sudacas, es un término 
despectivo. No se sienten in-
tegrados, yo tampoco, a pesar 
de llevar tiempo en Petrer, sigo 
percibiendo la miradas intoleran-
tes, siento el miedo, pero yo solo 
quiero trabajar y vivir en paz.

Rubí hace una pequeña pau-
sa, tal vez para refl exionar lo que 
acaba de decir.

¿Te gustaría volver a tu país?
Es posible que vuelva, no lo sé. 

Mi hijo quiere ir a EE.UU, y mi 
hija no acaba de saber cual es su 
sitio, yo no se que me deparará 
la vidA…

Dinos un deseo para el próxi-
mo año.

Trabajo, es lo único que pido, 
tener trabajo para poder seguir 
adelante.

Desconecto la grabadora, Rubí 
ya se va, no quiere que le haga 
una foto, no le gusta, dice que 
sale muy mal. La respetamos, 
por supuesto, y le deseamos lo 
mejor a ella y a sus dos hijos. 

GRACIAS RUBÍ Y SUERTE
También estuvimos en casa de 

Patricia y Alejandro, y su peque-
ño, un niño de 9 años que se lla-
ma como su padre. Son de Cali, 
una gran ciudad, (4 millones de 
habitantes), al sur de Colombia. 
Ellos también vinieron a España 
en busca de una mejor calidad 
de vida.

Alejandro fue quien dio el pri-
mer paso. Se vino a Europa en 
busca de trabajo y seguridad. Es-
tuvo en Milán, pero allí no esta-
ba su suerte y se vino a España, 
concretamente a Petrer.

Lo primero que nos 
dice es que vino a 
España buscando 
lo que cualquier 
ser humano puede 
desear, nada más, al 
fi n y al cabo ¿quien 
no desea vivir un 
poco mejor?

Alejandro y Patricia llegaron desde Cali.
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¿Por qué elegiste Petrer?
En mi país trabajaba en el cal-

zado. En Milán me encontré con 
el que había sido mi jefe en Cali, 
y me dijo,“váyase para España, 
váyase a Petrer”. El conocía esto 
y sabía que aquí hay empresas 
de calzado.

¿Cuál es tu trabajo, qué es lo 
que haces?

Soy aparador, aquí es un tra-
bajo de mujeres pero allí es más 
de hombres.

Y por lo qué tengo entendido 
eres muy bueno

Llevo mucho tiempo hacién-
dolo.

Cuando se instaló y empezó a 
trabajar se vinieron su mujer y su 
hijo. Poco a poco han ido sem-
brándose un futuro y ahora tiene 
los dos trabajo fijo, él aparando 
en una empresa de Elda y ella 
en una compañía de limpieza. El 
pequeño Alejandro va al colegio 
Reina Sofía y está en cuarto cur-
so. Nos dice que tiene muchos 
amigos, más que amigas, que los 
niños, a veces se meten con él, y 
que no le gusta mucho el cole. 
Nos confesó tímidamente que de 
mayor quiere ser artista, cantan-
te concretamente, y lo tiene muy 
claro.

Tienen una casa muy bonita y 
acogedora con mucha luz, y allí 
cómodamente sentados dejamos 
que sus deseos, ilusiones y  re-
cuerdos se mezclaran formando 
un cóctel de emociones varia-
das. 

¿Patricia, Cómo se vive la Na-
vidad en Cali?

El 25 se celebra el nacimiento 
del niño Jesús, por lo que la “No-
che Buena” es una noche muy 
especial. A primera hora de la 
mañana se reparten los regalos.

Hace mucho más calor que 
aquí, unos 28o, o tal vez más.

¿Qué se come esa Noche?
Unas tortas grandes que lla-

man hojaldras, que son saladas 
y fritas, se hacen para repartir 
entre los vecinos. Las natillas, los 
buñuelos…

¿ Qué es lo que más echáis de 
menos?

La familia y el calor, pero no 
solo es el clima, es otra cosa, 
no se puede explicar, la ciudad 
se llena de luz, todas las calles 
y avenidas se iluminan, el ayun-

tamiento da premios a las más 
lindas. 

Y las ferias…, del 25 al 30 de 
diciembre son las ferias: hay ca-
balgatas de caballos, son precio-
sos, de muy buena raza, hacen 
cosas muy lindas… y van mu-
chos artistas, los actores de las 
telenovelas, presentadores de 
TV, muchos famosos… mucho 
dinero…

Y el 30 queman las fallas. El 
31, el último día del año, es más 
para la familia y después de las 
uvas salimos, bebemos champán 
y se respira mucha alegría, nos 
gusta tirarnos el champán enci-
ma… (¡claro como allí hace buen 
tiempo!)

Explicanos eso de las fallas…
Pues son como las de aquí, 

como las de Elda, toda esa se-
mana son fiestas, la mayoría de 
gente está de vacaciones. 

Y la comida, ¿cocinaréis algún 
plato típico de Cali?

Si, haremos una lechona, que 
es un cochinillo relleno, pero no 
como se hace aquí, es un cochi-
nillo adulto y lo rellenamos de 
arroz, carne y guisantes, está un 
día completo en el horno.

¿Cómo pasaréis está Noche 
Buena, os reuniréis con amigos, 
familia… o estaréis solos los 
tres?

Estaremos con nuestros ami-
gos, y también con la familia.

“Yo tengo una hermana aquí” 
–dice Patricia–, pero ella no po-
drá venir, cuida a una abuelita en 
Salinas y le toca esa noche.

Yo tengo dos hermanos con 
sus mujeres e hijos –nos comenta 

Alejandro–, estaremos con ellos 
y nuestros amigos.

¿Cómo veis vuestro futuro 
aquí?

Pues aquí nos ha ido muy bien, 
gracias a Dios. Uno quisiera estar 
en su país, pero la situación allí 
no es buena. Hay mucha insegu-
ridad y poco trabajo.

Bueno, las cinco de la tarde, 
sábado, Patricia tiene que irse 
a trabajar. Ha sido muy gratifi-
cante conocer a esta pequeña 
familia, tienen una preciosa casa, 
acogedora y agradable, traba-
jo… parte de su familia aquí, ha 
encontrado un lugar donde vivir 
y donde darle a su hijo un futuro 
mejor que en su país, ¿qué pa-
dres no lo harían?…

Y ya por último, ¿qué vais a 
pedirle este año a PAPA NOËL?

Salud y trabajo (nos dicen Patri-
cia y Alejandro casi al unísono).

Y el pequeño hombre de la 
casa, ¿qué le vas a pedir tú?

Una bicicleta, (nos dice miran-
do a sus padres de reojo, y sigue 
hablando)… Mis padres dicen 
que soy como algunos niños 
que no llevan cuidado con los 
coches, en cambio yo freno y si 
hay muchos coches me voy por 
la acera.

(Se queda pensando…). Tam-
bién quiero un mando y un jue-
go de la play station.

Te has portado muy bien en-
tonces (nos reímos todos y el 
niño asiente con la cabeza)

¿Te acuerdas de tu país? 
Si, me acuerdo mucho… To-

dos los seres humanos tenemos 
apego al sitio donde hemos naci-
do, allí donde tenemos nuestras 
raíces, nuestra cultura, tenemos 
también parte de nuestra vida, 
pero en ocasiones, debemos 
abandonarlo todo para mejorar 
nuestro futuro.

En Navidad es muy típico de-
sear paz, sentirse más solidario, 
más sensibilizado, querer ser más 
bueno. Mandamos felicitaciones 
deseando lo mejor para el nuevo 
año, nos acordamos de los va-
gabundos, de los que no tienen 
familia, de los que han dejado de 
estar con nosotros, de los que 
están lejos. A la par que alegría 
también hay tristeza en Navidad; 
lo sabemos, pero no sé hasta que 
punto lo sentimos. 

Esta tendría que ser una épo-
ca de reflexión, de alegría, se 
celebra la venida al mundo de 
Jesús, empieza el invierno, hay 
muchas cosas que festejar y cada 
pueblo, cada cultura, lo hace a 
su manera. Es muy importante 
que aprendamos a respetarnos. 
Todos formamos parte de este 
infinito universo y todos somos 
iguales. 

Mi deseo para el próximo año 
es que los buenos sentimientos 
de la Navidad perduren, que sea-
mos capaces de convivir, de res-
petarnos, de comprendernos…

En pocas palabras: mi deseo es 
que el 2005 venga cargado de 
TOLERANCIA.

GRACIAS A TODOS Y FELIZ 
NAVIDAD.

Alejandro, de nueve años, quiere una bicicleta estas Navidades.

Del 25 al 30 de 
diciembre son las 
ferias, hay cabalgatas 
de caballos, son 
preciosos, de muy 
buena raza, hacen 
cosas muy lindas… 
y van muchos 
artistas, los actores 
de las telenovelas, 
presentadores de TV, 
muchos famosos...
mucho dinero.
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Así que la primera pregunta es 
obvia: ¿A qué creencia responde 
esta iniciativa? “Estamos total-
mente en contra de esa idea tra-
dicional de que lo natural limita y 
las normas ecológicas contradicen 
los beneficios de las sociedades, 
más bien al contrario. La natu-
raleza es cultura y tiene mucho 

que ofrecernos. La idea actual es 
recuperar espacios verdes en las 
ciudades, lo que yo llamo jardi-
nes naturalizados, con especies 
autóctonas”. No en vano, inte-
lectuales de todo el mundo ya 
dejan claro que la economía del 
siglo XXI deberá inspirarse en las 
mismas estrategias empresariales 
que el planeta. Algunas empresas 
ya han seguido las pautas de la 

naturaleza en sus producciones, 
como la de Intel, que entendió 
que el ahorro de energía era con-
dición esencial en los mamíferos y 
han venido reduciendo el tamaño 
de sus procesadores, o DuPont, 
que interpretaron el secreto radi-
cal de la biosfera y ensayaron la 
utopía del residuo cero. En Petrer, 
la empresa Jojoba Cosmetics co-
mercializa desde hace un año un 

recuperador/fortificador capilar 
que comienza a ser reconocido 
y que es producto de una teoría 
que respeta la lógica natural y 
biológica del propio organismo. 
Bienvenidos a un mundo mejor.

De acuerdo, queda clara la ini-
ciativa… ¿Pero por qué muérda-
go? “El muérdago es una planta 
que ha estado en estrecho con-
tacto con el hombre durante 

Luis H. Villaplana Yáñez

Ni en el cielo ni en la tierra
En varias regiones de España es tradicional regalarlo por Navidad

Un grupo de vecinos comercializa por primera vez en la zona el muérdago, especie vegetal 
que ya utilizaban los druidas celtas.

La última vez que hablé con Javier Martínez Orgilés, la segunda vez que se hacía desde esta publicación, ya sabía que 
habría una tercera. Las inquietudes medioambientales de Javier, gerente de la empresa Savia S.L., se acaban convirtien-
do en ideas geniales, tanto económica como (sobre todo) ecológicamente ya que por su originalidad y eficacia llaman 
la atención. Periódicamente nos preguntamos por él. Ahora nos contó que anda metido en el estudio y recuperación de 
productos naturales para el uso común y doméstico, y que ha empezado por uno con tradición: el muérdago.



12/2004 PetReRMENSUAL  27

años, para luego, como otras mu-
chas, caer en el olvido y en el semi 
desconocimiento en la era indus-
trial. Además lo había venido ob-
servando en anteriores viajes por 
las sierras del centro y norte de 
España, y acabé proyectando un 
viaje. Este viaje lo emprendí la se-
mana pasada, a mediados de no-
viembre, junto con dos colabora-
dores habituales acostumbrados a 
la especialización que necesita el 
trabajo (Juan y Antonio García)”. 
Efectivamente, el muérdago na-
videño, el que más conocemos, 
pertenece a un grupo de plantas 
vasculares, con flores que parasi-
tan el tallo de árboles y arbustos, 
y crece preferentemente en las 
ramas de encinas, pinos y robles. 
La especialización a la que alude 
Javier requiere, entre otras cosas, 
práctica y capacidad física para 
subir por los troncos, como reco-
gen las fotos. “Lo hemos recogi-
do en una zona, por encima de los 
1.500 metros, que iba a ser de-
forestada este invierno, así que el 
impacto ambiental ha sido míni-

mo”. Antes de encaramarse a los 
pinos más altos del lugar (“prácti-
camente en la copa de los árboles 
tienes que ir a buscarlos, los que 
crecen más abajo los devoran los 
distintos animales, en el caso de 
esta zona es cosa de los ciervos, 
que plantándose se levantan más 
de dos metros”), ya habían reci-
bido la autorización del Servicio 
del Medio Natural de la Junta de 
Castilla La Mancha para recoger 
un estéreo (unidad de medida 
equivalente a un metro cúbico) 
con fines comerciales. 

“Teníamos la idea de hacerlo lo 
más natural posible. Por ello, nos 
instalamos en unas cabañas an-
tiguas de la Mesta, que carecían 
de agua y luz, pero adecuadas 
para dormir si tenías la suficiente 
leña”. Con los correspondientes 
permisos, hasta cien kilos acaba-
ban en ceniza cada noche, como 
única forma eficaz de combatir 
el gélido frío que llevaba los ter-
mómetros hasta menos quince 
grados. “Nos levantábamos a las 
seis, y al salir el sol, si el día surgía 

raso, ya empezábamos a mover-
nos. Lo esencial es seleccionar: 
primero la zona, luego los mejo-
res ejemplares de árbol dentro de 
la zona y luego el equipo a usar”. 
Decisión esta última nada trivial, 
ya que había que subir una media 
de 20 metros (aunque llegaron a 
subir en alguna ocasión a más de 
30) a pulso (los árboles eran muy 
lisos) y con el tronco congelado 
(niños, no intentéis esto en casa). 
Javier diseñó un equipo especial, 
sobre todo en lo referente al cal-
zado, usando unos tacos que le 
permitían clavarse y coger aga-
rre, pero que eran muy pequeños 
para no hacer incisiones severas 
en los árboles. Esta exquisita sen-
sibilidad medioambiental, estas 
ganas de trabajar de buena lid (a 
pesar de la más que posible de-
forestación inminente de la zona, 
como ya se ha dicho), marca per-
sonal y de la empresa, impresionó 
al guardia forestal que les habían 
enviado desde la Junta de Casti-
lla La Mancha, “la única persona 
que vimos en toda la semana. Y 

bueno, una vez ahí arriba, tanto 
yo como Juan atábamos los ra-
milletes cuidadosamente selec-
cionados a una cuerda y Antonio 
los iba recogiendo, almacenando 
y guardando. Fieles a la costum-
bre, no permitíamos que cayese 
al suelo”. 

Esta costumbre de la recolec-
ción se debe al carácter sagrado 
que los antiguos druidas dieron a 
la planta. Las leyendas dicen que 
los poderes mágicos de la planta 

Otro momento del duro trabajo realizado por la empresa Savia.

Los druidas 
apreciaban mucho 
esta planta a la 
que consideraban 
mágica por sus 
poderes curativos, 
era un símbolo de 
paz y un poderoso 
amuleto protector.

Se inicia el ascenso para la recolección del muérdago.
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provienen de que este elemento 
no era del cielo ni de la tierra, ya 
que sus raíces ni tocan nunca sue-
lo ni se sostienen tampoco por sí 
mismas en el aire. Los druidas la 
tenían por un bien para todo mal, 
ya fuera mágico o físico, amén de 
ser considerado un símbolo de paz 
y un poderoso amuleto protector. 
De ahí también la costumbre de 
colgarlo del techo.

“Nos hicimos con ese estéreo al 
final, y ahora hemos estado ha-
ciendo ramilletes. Las expectati-
vas de venta son buenas, óptimas, 
pero yo me quedo también con 
los buitres que nos sobrevolaban 
por la mañana y luego otra vez 
por la tarde, con la tranquilidad, 
con los sonidos y las vistas del 
paisaje. Siempre es eso un poco 
también lo que nos mueve, la ma-
gia del lugar, de la que ahora nos 
hemos traído un poco de vuelta”. 
Dejamos a Javier con un ramillete 
en las manos. En fin, tengan o no 
tengan amuletos, feliz Navidad 
y suerte para todos en el nuevo 
año. ■

Podemos ver a Javier en la copa de un árbol.

Ya estamos aquí un 
año más

Un año más, sí, vuelve 
la Navidad y todo lo que 
lleva aparejado, desde el 
turrón y las calles ilumi-
nadas a los regalos caros 
y a esas destructivas y 
caras fiestas de Noche-
vieja, desde la reunión 
familiar y el mensaje 
del Rey a la fiebre con-
sumista y el anuncio de 
Freixenet. Vuelve tam-

bién el muérdago, colga-
do sobre nuestras puertas 
o adornando el árbol de 
Navidad, y sus innumera-
bles leyendas. De las más 
famosas es la del beso del 
amor eterno, proveniente 
de la mitología escandina-
va. En ella, Balder, Dios de 
la paz y figura central de 
esta mitología, considera-
do el Apolo Nórdico, sufre 
las malvadas maquinacio-
nes de Loki que, enterado 
de que su madre había ol-
vidado el muérdago en la 
conjura que había hecho 
de todos los elementos de 
la naturaleza para que no 
hicieran daño a su hijo, in-
dujo al ciego Hodur a que 
disparara contra Balder 
una jabalina hecha con 
este arbusto. El arma atra-
vesó el corazón del dios, 
que murió en el acto. El 
resto de los dioses, con-
movidos por los lloros de 
su amada, decidieron res-
tituirle la vida para que 
continuaran eternamente 
con su amor. Por ello, en 
tributo a esta pasión sin 
fin, Balder ordenó que 
cada  vez que una pare-
ja enamorada pasase por 
debajo de una rama de 
muérdago un beso perpe-
tuaría su amor.�

Información y venta di-
recta:

Viveros El Chorrillo
Carretera Elda-Sax (por 

la Torreta)
Teléfono: 666 434 477 
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Freddy, logró, en la última edi-
ción de los Premios Model un ga-
lardón al bolso mejor diseñado, 
más otro que le otorgó el público 
quién eligió su creación como el 
bolso más popular. 

Hasta aquí todo parece perfec-
to, pero paradojas del destino, 
en la fotografía que publicó en 
portada “El Carrer” con todos 
los creadores premiados, él no 
estaba. Y todavía no se explica 
cómo ocurrió. Su gran desilusión 
no fue el no salir en la foto, sino 
el no poder remitir esa imagen 
a su padre, hermanas, primos, 
tíos, sobrinos y amigos de la in-
fancia, esos amigos del alma que 
se alegran, de verdad, cuando 
logramos alcanzar momentos de 
felicidad, como los que Freddy 
vivió junto a su esposa Magnolia, 
su hijo Alexander y su hija Margi, 
en la última edición de los Model. 
Qué curioso y sorprendente es 

Concha Romero

El premio de Freddy
Ganador al mejor diseño de Petrer y al bolso más popular en

la última edición de los Model

Las luces y sombras de Freddy Enrique Corredor, un petrerense de Colombia

Cuando llegó al aeropuerto de Barajas, hace ahora cinco años, desde Colombia, su país de origen, no podía imagi-
nar las cosas buenas que le iban a suceder aquí, tan lejos de su ciudad natal y de los suyos. Su historia tiene, como 
la de todos los seres humanos, luces y sombras, y ésta, incluso premio, un premio a la imaginación, a esa facultad 
que nos hace volar sin tener alas.

Freddy, junto al Premio Model, al mejor dieseño local, en nuestra redacción.
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todo ¿no les parece? Resulta cho-
cante que un diseñador de bolsos 
colombiano gane un premio tan 
lejos de su patria chica, es decir, 
que se le reconozca su trabajo 
pero que no pueda hacer llegar 
a su familia y amigos, allá en Co-
lombia, una instantánea con esos 
momentos de alegría, irrepetibles 
y fugaces, porque sencillamente 
no se le hizo ninguna fotografía. 
Pero, la casualidad o la causali-
dad, lleva a este creador, de for-
ma totalmente fortuita, a contac-
tar con nosotros y de esta forma 
Freddy ve cumplido su deseo de 
mandar a su gente una fotografía 
realizada por un medio de comu-
nicación de la localidad, para que 
como él mismo afirma “vean que 
las personas valoran mi esfuerzo 
y que no estoy aquí para perder 
el tiempo”. 

Para contarnos esta historia con 
final feliz, llegó a la redacción cinco 
minutos antes de la hora prevista. 
Sus primeras palabras fueron de 
agradecimiento y de respeto hacia 
los que le han ayudado, también 
para sus compatriotas a los que 
les desea lo mejor. Comenzó a ha-
blar y recordó con una intensa y 
sincera emoción a su padre, de 67 
años, al que considera, además de 
padre, un gran amigo, a sus her-
manas, sus sobrinas, sus cuñadas 

y particularmente a sus amigos de 
la infancia, a los que añora porque 
como dice, con ese dulce acento 
andino “los amigos de la infancia 
son los que de verdad nos com-
prenden y nos quieren como real-
mente somos porque hemos cre-
cido juntos y ese contacto se echa 
mucho de menos, tanto, que me 
da “lagrimera”. Cada fin de sema-
na hablo con ellos por teléfono y 
les digo que este año voy a ir pero 
siempre hay compromisos que me 
lo impiden. La Navidad se vive allí 
con mucha intensidad, se dan va-
caciones del 22 de diciembre al 15 
de enero, allí no existen las vaca-
ciones de agosto, en Navidad se 
tiene tiempo para ir al campo con 
tu gente, matar un cabrito, estar 
en familia, hace ya cinco años que 
no siento ese placer de ir. Pero al-
gún día volveré”.

Freddy Enrique Corredor Cas-
tro, nació el 7 de mayo de 1961, 
en una ciudad de Colombia lla-
mada Icali Valle. Desde muy jo-
vencito tuvo afición por el dibujo 
y por la creación y se preparó 
para ello. A los 16 años, conoció 
a una pareja de italianos, Ornella 
y Reinaldo, que le fueron aden-
trando en el mundo creativo. 
Solía leer la revista de diseño Ar-
tsutoria, editada en España, en 
la que vió, por primera vez, unas 
babuchas árabes con su particu-
lar punta hacia arriba y también 
descubrió tres ciudades: Petrer, 
Elda y Elche en donde se fabri-
can zapatos y bolsos. Toda aque-
lla simbiosis de diseño y creación 
plasmados en una revista que 
le acercaba a lo que él soñaba 
encontrar fue captando toda su 
energía y pese a la distancia en-

tre Colombia y España no dejó 
de intuir que en esta zona tenía 
su lugar y que éste era el sitio 
idóneo para desarrollar su traba-
jo, realizarse como persona y en-
contrar tanto para él como para 
su familia, un futuro mejor. En su 
país de origen conoció a Antonio 
Serrano, un fabricante petreren-
se que se estableció en Colom-
bia, sin saber, Freddy, que cuan-
do pisará estas tierras levantinas 
sería la primera persona a la que 
llamaría y que le introduciría en 
nuestra población, facilitándole 

el primer trabajo como cortador 
de bolsos.

Cuando tenía 20 años, fue 
seleccionado en un concurso 
como instructor de diseño de 
marroquineria en un Instituto “El 
Sena”, plaza que no aceptó al 
encontrar un trabajo más intere-
sante en Ciudad de Panamá, en 
donde residió durante un tiem-
po. Posteriormente, creó una 
empresa que se llamaba Pellati 
Bag, con 22 trabajadores, pero la 
economía del país se desmoronó 
y cerraron las exportaciones, en 
esos momentos tomó la decisión 
de cerrar su fábrica y venirse a 
España. Vendió su coche, hi-
potecó su casa y emprendió un 
viaje que, seguramente, ya no 
tenga retorno.

“LA BUENA SUERTE SE TRA-
BAJA”

En su país de origen 
conoció a Antonio Serrano 
que posteriormente 
le consiguió, aquí en 
Petrer, su primer trabajo 
como cortador.

Fredy, esposa e hijos, en el momento de emprender, el padre, viaja a españa.

En Colombia, leía una 
revista de diseño editada 
en España, en la que 
por primera vez vió 
una fotografía de una 
babucha árabe con la 
punta hacia arriba..
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Un 20 de febrero del año 2000, 
Freddy pisó por primera vez el ae-
ropuerto de Barajas. Tenía 39 años 
y muchas ganas de trabajar y de 
iniciar una nueva vida. Allá en su 
tierra, quedó su esposa, su hija de 
cinco años y su hijo de diecisiete, 
su familia y sus amigos, los del 
corazón. Según cuenta, llegar a 
un país desconocido con la única 
compañía de una maleta, es duro, 
muy duro. Residió durante veinte 
días en un hotel de Alicante, tras 
llamar a su amigo Antonio, éste le 
llevó a un hostal de Elda en donde 
permaneció hasta que encontró 
una casa en alquiler. Durante ocho 
meses, Freddy estuvo sólo, pero, 
al mismo tiempo, unido vía teléfo-
no con su familia con la que man-
tuvo un cotidiano diálogo. “Se 
sufre muchisimo, hay que luchar 
mucho para salir adelante. Yo me 
considero afortunado porque he 
conseguido organizarme, tengo la 
nacionalidad española, he traído 
a mi familia, tengo muy buenas 
amistades y tengo un buen trabajo 

que es lo que quería, pero todo se 
lo trabaja uno, no te regalan nada, 
hay que ganarse la confianza de 
las personas y esto se logra tra-
bajando y cumpliendo porque las 
personas valoramos lo bueno”.

Al año de residir aquí, conoció 
a, Andrés Maestre, un empresario 
de marroquineria quién le ayudó 
a regularizar sus papeles y des-
pués a traer su familia, a él, dice 
Freddy, le debe mucho. En la ac-
tualidad Freddy trabaja como di-
señador y encargado en el taller 
de Victor Antón Poveda (Bolsos 
Libra Nova). Desde hace dos años 
reside en Petrer, en un piso que 
adquirió en propiedad. Antes vi-
vió durante un tiempo en la calle 
Calvario, donde entabló una gran 
amistad con el pintor Alberto Ibá-
ñez y su hermano Eduardo, am-
bos también emigrantes desde 
Burgos en la década de los años 
cincuenta.

Freddy tiene como afición el 
submarinismo y la pesca, se gra-
duó en la Universidad del Valle de 

Cali en el año 1995, el contacto 
con el agua y sobre todo con el si-
lencio que allí abajo se encuentran 
ha ido calando en él porque es 
un ser que transmite serenidad y 
una gran paz interior. Es creyente 
y tanto él como su esposa e hijos, 
suelen orar cada mañana y cada 
noche, tal y como les enseñaron 
sus padres y esto, dice Freddy les 
aporta paz, tranquilidad y segu-
ridad en el camino de la vida, y 
les reconforta porque como dice 
“aquí estamos solos, aunque te-
nemos muchas personas que nos 
han demostrado su cariño, allá en 
Colombia tenemos a nuestra gen-
te y cuando hablamos con ellos 
pedimos a Dios que nos los guarde 
y que los proteja y ellos igual. Yo 
tengo una hermana que me rega-
ló una Biblia, cuando estuve solo 
en Alicante pasando por una muy 
mala situación, yo leía cada día la 
Biblia y me reconfortaba muchi-
simo, dejé en manos de Dios mi 
camino, para lo bueno y para lo 
malo y aquí estoy.” ■

El día que bautizaron a la pequeña Margi en Colombia.

“CRISTAL”: EL MODEL 
MÁS POPULAR

El bolso diseñado por 
Freddy y que le valió dos 
premios: uno al mejor di-
seño local y un segundo 
al modelo más popular se 
denomina “Cristal” porque 
en su elaboración se utiliza-
ron abalorios de cristal de 
Murano que Freddy sacó 
de una lámpara. También 
lleva trozos de pieles me-
tálicas doradas en colores 
pasteles que hacen resaltar 
los apliques cristalinos, todo 
ello adherido a una base de 
ante negro. El asa redonda 
es una pieza confeccionada 
totalmente a mano, ha sido 
elaborada con cuatro cuer-
das que forman un cordón 
y adornada con borlas y 
cristales de Murano. El bol-
so en sí, dice Freddy, no lle-
va demasiadas cosas, pero 
está bien pensado. La con-
fección íntegra de este mo-
delo, actualmente expuesto 
en Madrid, fue llevada a 
cabo por Freddy, ya que él 
sabe realizar todos los tra-
bajos en torno a este tipo 
de fabricados, es decir, él 
hace los patrones, corta, re-
baja, dobla y apara, porque 
en su país los empleados de 
las fábricas aprenden a rea-
lizar cada uno de los traba-
jos desde que se comienza 
a fabricar un bolso hasta 
que se acaba. �
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Cuando empecé a medicarme 
y ha encontrarme bastante mejor, 
decidí aceptar lo que me estaba 
pasando, informarme de todo lo 
posible e imposible, pedir ayudas, 
conectar con gente que estuviera 
en mi misma situación, no dejar-
me caer en un pozo, ser positiva.

Hay ocasiones en que es la 
vida misma la que te da justo lo 
que necesitas, en ese periodo lo 
pude comprobar.

Mi sobrina estuvo en un bal-
neario y se trajo con ella un 
tríptico donde la asociación de 
Parkinson de Castellón invitaba 
a todos los afectados a visitarla y 
recibir una serie de servicios.

Llamé enseguida y estuve un 
buen rato hablando con la Traba-
jadora Social, decidimos que era 
mejor para mi ponerme en contac-
to con la asociación de Valencia, 

porque me quedaba más cerca.
Así fue que me presenté en 

Valencia y ellos fueron los que 
me pusieron en contacto con las 
personas que ahora forman la 
asociación PARKINSON Alican-
te, de la cual yo formo parte.

Poco a poco y con el enorme 
esfuerzo de determinadas per-
sonas, esta asociación ha ido 
creciendo, evolucionando y de-
mandando a quien haya corres-
pondido todo tipo de mejoras 
para los afectados.

Yo formo parte de ella desde 
el principio, y reconozco que mi 
participación ha sido escasa, por 
varias razones, pero sí he sido 
testigo de la lucha y el tesón de  
personas que se dejan parte de 
su energía diaria intentando que 
nuestra calidad de vida no sufra 
daños.

Es necesario ser personas muy 
voluntariosas y muy enérgicas 

para, sin perder la paciencia, o 
las fuerzas, estar ahí al píe del ca-
ñón. Pero gracias a Dios existen 
y hoy en día y, si no me equivo-
co, con unos tres años de vida, la 
asociación ya cuenta con un lo-
cal, un número respetable de so-
cios, y un montón de servicios.

Mi sincera opinión es que la 
aceptación de nuestros estados 

físicos, es algo que, los que esta-
mos afectados por alguna pato-
logía, tenemos que aceptar, que 
cuando la vida se nos complica 
hay que pedir ayuda, y que es 
muy bueno que haya gente dis-
puesta a ayudar a los que lo ne-
cesitamos.

También aprovecho este pe-
queño espacio par expresar mi 

LA UNIÓN HACE LA FUERZA

Hace tres años, y después de seis como afectada por unas extrañas dolencias y la perdida paulatina del control sobre 
mis movimientos, me diagnosticaron Parkinson.
La noticia fue recibida con alegría, mis deficiencias y problemas varios de salud, tenían, por fin, nombre y apellidos, 
sabía contra lo que tenía que luchar, o mejor lo que tenía que aceptar y con lo que tenía que convivir (posiblemente) el 
resto de mi vida.
El espectacular tratamiento que esta patología tiene hizo que mi vida diera un giro de 180 grados, pasé en 48 horas de 
estar esperando la silla de ruedas que tenía solicitada, a ser capaz de caminar dos kilómetros en menos de media hora.

Mari Maestre

LAS ASOCIACIONES TIENEN UNA MISIÓN MUY IMPORTANTE EN ESTOS TIEMPOS QUE CORREN

En la Asociación Parkinson de Alicante existen personas que luchan desinteresadamente por la 
calidad de vida de los afectados por esta enfermedad

De izquierda a derecha, Cande, la presidenta y Antonio, su esposo junto a una cola-
boradora, la Tesorera y el Secretario.
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agradecimientos a todas las per-
sonas que forman la asociación, 
no diré nombres porque no me 
gustaría dejarme a nadie en el 
tintero, pero sí quiero darle las 
gracia a Candelaria Gallego, Pre-
sidenta de la asociación, por ser 
una mujer tan especial.

Poder salir a adelante y volver 
a caminar, para mí fue un mila-
gro (todavía hoy después de tres 
años sigo creyéndolo).

Pero no vamos a hablar de mi, 
he hecho esta pequeña introduc-
ción para contaros cuales fueron 
los acontecimientos que me lle-
varon a conocer esta asociación y 
a las personas que la componen.

Irene Martínez García (enfer-
ma de Parkinson), forma par-
te activa de la asociación, nos 
cuenta todo lo que se hace, se 
intenta hacer y los planes futuros 
de la ASOCIACIÓN PARKINSON 
ALICANTE.

“La asociación Parkinson Ali-
cante, como todas las otras 
asociaciones de enfermos, tiene 
como misión primera, recordar 
a todas las asociaciones políticas 
y sanitarias, que la inversión en 
investigación médico-cientifica, 
debe ser mayor y continuada, 
para que los investigadores ob-
tengan tratamientos curativos 
cuanto antes.

Cada día aumenta el número 
de enfermos y estos, cada vez 
son más jóvenes.

El segundo objetivo es ofrecer 
a los enfermos de Parkinson los 
tratamientos complementarios al 
tratamiento médico: fisioterapia, 
logopedia, atención psicológica, 
asistencia social y jurídica, y tera-
pia ocupacional.

Estos tratamientos favo-
recen y hacen la vida más 
agradable. Con ellos se hace 

más lento el avance de la en-
fermedad.

Nuestra asociación presta 
esos servicios en los lugares y 
horarios que citamos a conti-
nuación:

LUNES:
Psicólogo (atención indivi-

dual): 10’30 a 13’30 h, en la 
sede de la asociación.

Fisioterapeuta y logopeda: 
18’00 a las 20’30 h, en el Cen-
tro de Salud Florida Babel

MARTES:
Trabajadora Social: 17’00 a 

19’00h, en la sede de la asociación.
MIÉRCOLES:
Terapia ocupacional, psicó-

logo y fisioterapeuta :18’00 a 
20’00 h, en la sede de la aso-
ciación

VIERNES:
Fisioterapeuta y logope-

da:18’00 a 20’30 h, en Centro 
de Salud Florida Babel.

El tercer objetivo es tener un 
Centro de Día, que aglutine todos 
los servicios que ofrece la asocia-
ción, un centro dinámico y vivo, 
que sea un lugar de encuentro y 
relación, que además de tener las 

prestaciones citadas, también sea 
un lugar donde tengamos activi-
dades lúdicas y culturales que lle-
nen nuestro tiempo.

En donde nos vamos a encon-
trar relajados, ya que nadie nos va 
a mirar como raros por nuestros 
síntomas parkinsonianos, donde 
encontraremos comprensión y 
amistad.

Conseguir esto es esfuerzo 
de todos, por ello es necesario y 
conveniente que nos asociemos 
todos los enfermos y también los 
familiares y amigos, es bueno que 
participen en el Centro y en sus 
actividades.

El enfermo que se aísla y no se 
relaciona es un candidato seguro 
a la depresión y hace que la enfer-
medad avance con más rapidez.

Creo que la función de esta, o 
cualquier otra asociación es muy 
importante.”

Muchas gracias Irene
Candelaria Gallego, “Cande” 

para los amigos, es la Presiden-
ta, y a pesar del poco tiempo del 
que dispone, nos ha dedicado un 

“Cuando empecé 
a medicarme y a 
encontrarme bastante 
mejor, decidí aceptar 
lo que me estaba 
pasando, informarme 
de todo lo posible 
e imposible, 
pedir ayudas”.

“Poco a poco y con 
el enorme esfuerzo 
de determinadas 
personas, esta 
asociación ha 
ido creciendo y 
evolucionando, ha 
ido demandando 
a quien haya 
correspondido, todo 
tipo de mejoras para 
los afectados”.

Grupo de asociados en una excursión.
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ratito para contarnos más cosas 
sobre la asociación:

¿Cuántos años lleva funcio-
nando la asociación?

Unos 3 años más o menos.
¿Cuántos socios hay en este 

momento?
Somos 250.
¿ Son buenas las relaciones 

con otras asociaciones?
Por supuesto, estamos para 

ayudarnos.
¿Qué apoyo tenéis de la Ad-

ministración?
Recibimos subvenciones de 

Diputación, el Ayuntamiento y 
Consellería de Sanidad.

¿Y las entidades bancarias os 
prestan apoyo?

Sí, colaboran con nosotros la 
CAM, BANCAJA, CAJA MA-
DRID y LA CAIXA.

¿Qué proyectos futuros tenéis?
Tenemos muchos, sería muy 

largo de contar.
¿Cuánto tiempo le dedicas a 

la asociación?
Unas tres horas al día.
Sabemos que Antonio, tu ma-

rido tiene Parkinson y eso es 
una buena motivación, pero… 
¿Hay algo más que te propor-
cione esa fuerza? ¿De donde te 

viene ese espíritu tan solidario y 
reivindicativo?

Tenemos que ser muy cons-
tantes y enérgicos para que nos 
escuchen, es la única forma de 
conseguir algo, hay que sacar 
fuerzas de donde sea.

¿Como pueden contactar con 
vosotros aquellos que quieran 
formar parte, simplemente in-
formarse, o colaborar con la 
asociación?

Nuestra dirección es:
CALLE ANDROMEDA Nº 26, 

BAJO, 03007 ALICANTE
Teléfono y fax :966 35 19 51
Móviles:626 56 20 40 / 656 

67 68 71
Que la buena estrella nos 

acompañe y que los buenos 
deseos se cumplan, para que 
los que estamos afectados por 
esta enfermedad no perdamos 
ni una pizca de nuestra calidad 
de vida.

Pues nada más, muchas gra-
cias Cande. Y gracias a todos 
los que forman esta asocia-
ción por su dedicación incon-
dicional. ■ 

Los ciudadanos, los 
administrados, se 
quedarían mucho 
más tranquilos 
sobre el destino 
final de las tierras.

Jornadas de parkinson que se celebraron en el auditorio de la cam, en alicante, en el 2003.
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Pregunta: ¿En qué año te afi-
liaste al Partido Socialista Obre-
ro Español?

Respuesta: Esto tiene un poco 
de historia, estando trabajan-
do de encargado general en 
una empresa de Elche en el año 
1972, me presentaron a Alberto 
Pérez Ferrer, Antonio Miralles y 
a Arabid, que era el secretario de 
organización del PSOE en Elche. 
Ellos hablaron conmigo y me pro-
pusieron crear en Petrer el par-
tido. Me puse en contacto con 
personas y amigos que tenían 
inquietudes para que cambiaran 
las cosas, teníamos muchas ga-
nas de que hubiera democracia 
en España, así que nos pusimos 
a trabajar. No éramos muchos, 

estaban Antoliano Rico, Anto-
nio Navarro, José María Ibernón, 
que por cierto, fue la persona 
que dejó su dirección para recibir 
la correspondencia, no debemos 
olvidar que éramos clandestinos, 
como comprenderás a su esposa 
no le hizo ninguna gracia.

P.¿ De quien fue la idea de 
que tu encabezaras la lista de 
las primeras elecciones munici-
pales representando al PSOE?

R. Mía no, desde luego, por-
que en esos momentos era yo 
quien trabajaba más horas en 
el partido, y porque además yo 
tenia una discapacidad por en-
fermedad para poder desarrollar 
mi trabajo y cobraba de ello. Por 
lo tanto tenia tiempo para dedi-
cárselo al partido y eso es lo que 
hacía, pero la cosa fue difícil, 

hablamos con mucha gente que 
en la ejecutiva pensamos y nos 
decían todos que no, y eso que 
barajamos muchos nombres. 
Se formó una comisión donde 

éramos doce personas para dar 
nombres y hablar con ellos. Se 
habló con Helios Aliaga, Álvaro 
Navarro, Carlos Cortés y otros 
más. Al final solo quedamos Paco 
López y yo mismo. Nosotros no 

Paqui Martínez

En este 2004 se han cumplido los 25 años de ayuntamientos democráticos en España. Quien fuera primer alcalde de 
Petrer en democracia, y quien más años ostentó dicho cargo, Vicente Maestre Juan, nos ha concedido esta entrevista. 
En ella nos habla de como se superó la huella dejada en la vida municipal por la dictadura franquista, de su gestión y 
de su visión de la política actual. La opinión de un hombre experimentado y, por encima de todo, comprometido con el 
socialismo. 
Vicente nace en Petrer en el mismo año fatídico que comenzó la Guerra Civil, 1936, en la calle del Castell, es el tercero 
de cinco hermanos, se puso a trabajar a la corta edad de seis o siete en la panadería de su padre, cuenta que le tenían 
que poner encima de una piedra para alcanzar la mesa donde hacían el pan. A los dieciocho deja la panadería y se colo-
ca en una empresa de zapatero.
Comenta orgulloso de donde le viene el apodo del Boix: cuenta que su abuelo le regalo a su novia un boix con unas 
campanitas y un lazo, cuando picaba en el mortero se oían las campanitas, de ahí procede el apelativo familiar. Tiene 
tres hijos: Mª Amparo, Vicente y Jorge. Comenta que le hubiera gustado que estudiaran una carrera, pero que ellos 
decidieron su vida, dos de ellos están casados y tienen hijos. Les va bien y eso, para Vicente Maestre, es suficiente. 

EL PRIMER ALCALDE DE LA DEMOCRACIA ACTUAL

VICENTE MAESTRE JUAN

“Vino Antonio 
Bernabé, miembro 
del PCE, y nos 
propuso el nombre 
de José luis Torres 
Andreu.”

Vicente Maestre en su toma de posesión
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estuvimos en la votación. Fue 
secreta. Gane por un solo voto. 
Hablaron conmigo y dijeron que 
encabezaría la lista siempre que 
no abandonara mi trabajo en el 
partido. Creo que nadie pensaba 
en esos momentos que podíamos 
ganar. También tengo que contar 
que cuando empezó a rumorear-
se que habrían elecciones, vino 
Antonio Bernabé, miembro del 
Partido Comunista a proponer 
al PSOE ir en una lista conjunta, 
encabezada por una persona que 
fuera moderada para que no se 
asustara el pueblo, y nos propu-
so el nombre de José Luis Torres 
Andreu. Yo le comente que tenía 
que contar con el partido. Cuan-
do se lo dije a mis compañeros 
del partido me dijeron que no. 
Además, a nivel provincial nos 
dijeron que teníamos que ir solos 

en las listas, y que donde gana-
ran las izquierdas unos y otros 
apoyarían la lista más votada. Y 
así se lo comuniqué Antonio Ber-
nabé, del PCE.

P. ¿Qué medios económicos 
tuvisteis para hacer la campaña 
electoral?

R. Muy pocos o ninguno. La 
propaganda que nos mandó el 
partido y comprar cola de nuestro 
dinero de las cuotas. Alguna pe-
queña derrama y poco más, eso 
si trabajando todos muchisimo. 
Ibamos casa por casa para expli-
car qué era el Partido Socialista 
y las personas nos acogían en su 
casa con mucha amabilidad.

Las campañas de hoy en día 
son totalmente distintas. Hay más 
dinero para publicitarlas, pero yo 
sigo confiando en el trato con la 
gente de ir casa por casa expli-

cando lo que quieres para el pue-
blo, lo agradecen, sobre todo, las 
personas más mayores.

P. ¿Cómo fueron las negocia-
ciones con los otros partidos?

R. Mejor que con el mío pro-
pio. Como era normal la primera 
Tenencia de Alcaldía le corres-
pondía al Partido Comunista, 
pero Carlos Cortés se empeñó 
que tenía que ser para él, igual 
que la concejalía de Cultura y la 
de Fiestas, que también la quería 
el Partido Comunista, menos mal 
que ellos fueron más razonables 
que nosotros mismos. Me tuve 
que ingeniar una nueva conceja-
lía que era la de Medio Ambien-
te, que yo sabia que les podía 
interesar porque eran personas 
muy comprometidas con el me-
dio, y así fue.

P. ¿Fue una legislatura inco-
moda?

R. No, todo lo contrario. Para 
mi, la más cómoda y la mejor. To-
dos íbamos a trabajar, nos volca-
mos para que el pueblo mejorara 
y la verdad es que mejoró con la 
ayuda de todos. No había tanto 
personalismo como hay hoy en 
día. Eramos cinco partidos distin-
tos, había discusiones pero todas 
ellas por trabajo. Yo me acuerdo 
de las que tenía con el Concejal 
de Hacienda, J. Ramón Montesi-
nos, que, en parte tenia razón, 
porque su labor era explicar que 
nos estabamos endeudando, 
pero también es verdad que en 
este pueblo hacia falta muchas 
cosas esenciales para tener una 
buena calidad de vida, ya no era-
mos un pueblo pequeño había-
mos crecido mucho y teníamos 
muchas necesidades.

P. Me estoy dando cuenta que 
en esa legislatura colaborasteis 
y trabajasteis todos a una. ¿Fue-
ron las siguientes elecciones 
igual?

R. En las siguientes, que obtu-
vimos el mejor resultado,15 con-
cejales, ya nada fue igual. Como 
te he contado, entró hasta el nú-
mero 25 de nuestra lista, de tan-
tas dimisiones que tuvimos. Des-
pués, en las siguientes, tuvimos 
el resultado de 11, pero me tocó 
gobernar en minoría, porque tu-
vimos un concejal que se fue al 
grupo mixto. En las elecciones 
del 91 fueron 12 los concejales 
que conseguimos y las últimas 
que me presenté obtuvimos 10, 
fuimos la lista más votada pero 
no tuvimos mayoría absoluta y el 
Partido Popular e Izquierda Uni-
da hicieron un pacto para arre-
batarnos la Alcaldía.

P. ¿En estos momentos, crees 
que José Antonio Hidalgo lo 
está haciendo bien?

R. Para mi en lo que es la ges-
tión falla, porque no tiene excu-
sas diciendo que como las con-
sellerías y diputación son del PP 
no nos dan nada. Su obligación 
es ir una vez, otra y otra, las que 
sean necesarias para que te oi-
gan y se acuerden de que existe 

“Cuando entramos a 
gobernar el pueblo 
tenía carencias de 
todo tipo: deportivas, 
sanitarias, de 
infraestructuras, etc.”
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un pueblo que se llama Petrer. 
Mira yo era conocido en esos 
sitios y me ponía pesado pero 
al final siempre conseguía algo 
para el pueblo. Por este motivo 
me tomo manía el entonces al-
calde de Elda, porque conseguía 
más cosas para el pueblo que él. 
Tenemos que pensar que Petrer 
en estos años ha crecido mucho: 
tenemos comercios y espacios 
de ocio que no los hay en toda 
la comarca, tenemos que ser un 
pueblo referente y trabajar para 
que siga siéndolo.

P. ¿Ves alguna solución en 
estos momentos para el pueblo 
gobernado solo por Izquierda 
Unida con 7 concejales e ins-
talado en una crisis crónica de 
ingobernabilidad?

R. Yo pienso que las izquier-
das se deben de entender. Fíjate 
tu lo, digo yo que, en definitiva, 
tendría más motivos que nadie 
para estar en contra de Hidal-
go e IU por lo que pasó en el 
95. Pero a pesar de las diferen-
cias que puedan haber entre el 
PSOE e IU deberían de enten-
derse por dos motivos: el pri-
mero, el pueblo es de izquierdas 
y no se tiene que olvidar nadie, 
eso seria hacerlo por el bien de 
la izquierda; y, segundo, no se 
debe de engañar al electorado 
dejando el Ayuntamiento de 
Petrer en manos de la derecha, 
eso siempre pasa factura. A mi, 
un gobierno del PP e IU no me 
parece coherente y es poco en-
tendible para la gente, aunque 
el alcalde José Antonio Hidalgo 
diga que se entiende mejor con 
los populares debe de hacer un 
esfuerzo. Si en algo le importa 

la izquierda, yo me imagino que 
sí porque es militante de IU, en 
estos momentos se debe fijar en 
la vecina población donde sus 
compañeros de IU han pactado 
con el PSOE, que es como debe 
ser. Porque si no se le puede ha-
cer un daño a la izquierda irre-
parable en muchos años, que 
por cierto le vendría estupenda-
mente al PP.

P. ¿Entonces tu opinión es que 
el PSOE pacte con IU?

R. Para mi los dos partidos 
deben de negociar en serio y sin 
presiones de ningún tipo con un 
pacto serio y razonable: sin pri-
sas pero sin pausas. Poner sobre 
papel todo lo que se debe ha-
cer con el programa por delan-

te, con autonomía para los dos 
partidos. Con eso no digo que 
el alcalde no tiene su función, 
que es la de coordinar las con-
cejalías, pero sin injerir en ellas, 
sobre todo en las que no lleva su 
partido. Por cierto, deben de ne-
gociar con el PSOE con el mismo 
talante que lo iban hacer con el 
PP y ofreciendo y dando lo mis-
mo que iban a hacer con la dere-
cha, porque así no habrán malos 
entendidos por parte de nadie. 
Y estamos en un buen momen-
to para la izquierda. Lo tenemos 
que aprovechar a nivel nacional 
y de la comunidad con la guerra 
interna que tiene en estos mo-
mentos el Partido Popular entre 

zaplanistas y campistas. Todas 
esas cosas tampoco hacen bue-
no un pacto con ellos

P. ¿Qué ha supuesto para ti 
haber sido alcalde de tu pueblo 
representado al PSOE?

R. Para mi trabajar represen-
tando al PSOE es hacerlo desde 
mi idea política por el pueblo que 
es ayudar a los más desfavore-
cidos, que ha sido siempre una 
constante en mi vida. 

Personalmente ha sido una sa-
tisfacción ver a mi pueblo como 
fue cambiando para mejor. Eso 
no ha modificado mi perso-
nalidad, soy el mismo, con los 
mismos amigos que tenía en la 
juventud. Cuando deje de ser 

alcalde, llevé una vida muy nor-
mal, no sintiendo ningún orgullo 
por ello, simplemente saber que 
había cumplido una etapa más 
de mi vida. Sé que algunas cosas 
habré hecho mal, pero también 
sé que otras las hice bien. Lo que 
me ha quedado de aquella época 
es el trato con la gente que es lo 
que me satisface.

P. ¿Eres feliz en estos momen-
tos?

R. Feliz, feliz creo que no hay 
nadie totalmente feliz. Soy una 
persona que se adapta a cualquier 
situación. Vivo tranquilo, me gus-
ta leer, ir al cine, hablar con las 
personas y de vez en cuando via-
jar. En fin, esa es mi vida. ■.

“Yo pienso que las 
izquierdas se deben 
de entender.”
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Pregunta.- Para empezar 
Fran, ¿hay mucha afición en 
nuestra población y en nues-
tra Comarca a los dardos?

Respuesta.- Hay bastante 
afición. Nosotros tenemos 21 
equipos dentro del Club, y en 
Petrer hay un total de 6 clu-
bes. Pero te puedo contar que 
entre Petrer y Elda habrán más 
de 600 personas jugando en 
Ligas. 

P.- ¿Se entrena mucho?
R.- Al principio la gente llega 

a jugar de tres a cuatro horas 
diarias, pero una vez que tie-
nes cierto nivel, ya con jugar 
una hora al día lo mantienes.

P.- ¿Consideras el mundo de 
los dardos como un deporte?

R.- Sí, es un deporte muy bo-
nito que podía ser mejor toda-
vía. Pero hay gente que no lo 
considera deporte, se lo toma 

Lozano entre Colomina y Luisake.

El mundo de los Dardos es bastante desconocido para mucha gente. Los dardos es considerado por 
algunos como un deporte, por otros como un juego de ocio, pero sin lugar a dudas, es algo que está 

creciendo con el paso de los años. En las poblaciones de Petrer y Elda hay ya más de 600 practicantes 
de manera oficial. Además nuestra provincia es la que más nivel de juego tiene dentro de todo el Estado. 
Francisco Manuel Ramón Martínez, perteneciente al Club Viena,  es uno de los impulsores de este juego 

en nuestra Comarca y lleva ya nueve temporadas como Capitán de la Selección Nacional.

FRANCISCO MANUEL RAMÓN MARTÍNEZ

PEGADO A UNA DIANA
Fran lleva media vida jugando a los dardos pero, lo que para algunos es una afición para él es algo más. Sus grandes 
resultados le han llevado a ser uno de los mejores jugadores a nivel mundial y ha ser reconocido por la Federación Bull 
Shooter como el mejor jugador durante español durante los últimos 9 años por lo que es el Capitán Nacional. Además 
este año el Club al que pertenece está de enhorabuena porque por enésima ocasión uno de sus equipos estará en el 
Mundial que se celebrará en Las Vegas.

P. Peña

Deportes

Francisco Manuel es el primero por la derecha..
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más como afición. Para mí si 
es un deporte porque necesita 
su concentración, su puntería 
y necesita su entrenamiento 
para lograr una buena base y 
una buena técnica.

P.- ¿Cómo se selecciona a 
los equipos que participan en 
el Campeonato de España?

R.- Al Campeonato de Espa-
ña van todos los equipos que 
participan en la Liga. Además 
por participar tienes derecho 
a ir con los gastos pagados 
durante un fin de semana en 
Salou. 

P.- ¿Quiénes suelen ser los 
mejores equipos del Nacio-
nal?

R.- La provincia de Alicante 
es la que suele presentar los 
mejores conjuntos, también 
hay muy buenos equipos de 
Madrid, Barcelona y Almería. 
Pero hace un montón de años 
que la provincia más impor-
tante de dardos es la alican-
tina, tenemos un nivel muy 
grande.

P.- El Campeonato de Espa-
ña se jugó en Octubre, ¿cómo 
ha ido este año?

R.- Dentro de nuestro Club, 
el Viena, fuimos diez equipos 
de Petrer y otros diez de Elda, 
con cinco componentes cada 
conjunto, y algunos acompa-
ñantes por lo que en total nos 
desplazamos a Salou, unas 

120 personas. En este Nacio-
nal podemos destacar que en 
Categoría Femenina Master 
Profesionales las campeonas 
fueron del Viena y las cuartas 
clasificadas también eran de 
nuestro Club. En chicos noso-
tros fuimos Subcampeones. Yo 
esperaba lograr el triunfo en 
masculino pero estoy contento 
con lo que se logró.

P.- ¿Quiénes eran las com-
ponentes del equipo femenino 
que quedó Campeón?

R.- El equipo está formado 
por Ana Richarte, María Ri-
charte, Rosario Navarro, Jessi-
ca Grimaldos y Rosana Soler.

P.- ¿Cuál es el siguiente 
paso para este equipo?

R.- Estas chicas estarán el 
próximo mes de Junio duran-
te 11 días en Las Vegas (EE. 
UU.) jugando el Campeonato 
del Mundo y defendiendo a la 
Selección Española. Jugarán en 
la modalidad de Cricket y 501, 
cerrando en doble. 

P.- ¿Tienen posibilidades de 
ser Campeonas del Mundo?

R.- Depende del resto de 
participantes. De todos mo-
dos nuestro principal objetivo 
es crear cantera dentro del 
Club y que se mantenga. Lo 
más importante es seguir año 
a año siendo de los mejores 
clubes de España y en un futu-
ro ya nos plantearemos lo del 

Mundial. Aunque te tengo que 
decir que la Selección Españo-
la masculina fue el pasado año 
Subcampeona del Mundo y 
nosotros formábamos parte de 
ese equipo.

P.- ¿A qué selecciones de-
ben temer?

R.- A la alemana, inglesa, 
croata y americana, pero es 
que allí hay mucho nivel y cual-
quiera te puede sorprender.

P.- ¿Habéis estado muchas 
veces como Club en el Mun-
dial de Las Vegas?

R.- Hemos estado seis o sie-
te veces ya en el Mundial por 
equipos de Las Vegas. Pero 
también hemos estado en 
Chicago, San Francisco y en 
Orlando donde se juegan los 
mundiales individuales y por 
parejas. 

P.- ¿A nivel individual que 
habéis conseguido?

R.- Yo he logrado ser sépti-
mo del Mundo.

P.- ¿Tenéis ayuda munici-
pal?

R.- No, pero tampoco la he-
mos pedido. Con el dinero que 
nos da la Federación nos es 
suficiente. Sí que sería intere-
sante que nos pagaran alguna 
equipación para que conozca 
el nombre del pueblo. 

P.- ¿A parte del prestigio, 
que se suele conseguir si ga-
nas el Nacional o el Mundial?

R.- En el Campeonato del 
Mundo se puede conseguir 
mucho dinero. Si eres bastante 
bueno te puedes llegar a traer 
unos cinco mil dolares, y como 
bien dices prestigio dentro del 
mundo de los dardos.

P.- ¿Por qué eres nombrado 
Capitán de la Selección?

R.- No es un puesto que se 
consiga por nombramiento, 
te lo juegas también a los dar-
dos. Te lo disputas ante los 16 
mejores jugadores de España 
y si tienes la suerte de ganar, 
pasas a ser el Capitán nacio-
nal. 

P.- ¿Ocupáis algún cargo 
dentro de la Federación?

R.- Mi hermano Carmelo es 
el Delegado de Zona de la Pro-
vincia de Alicante. Su objetivo 
es promocionar los dardos por 
toda la región.

P.- Por último, un consejo 
para cualquier aficionado que 
quiera introducirse en este 
mundo.

R.- El que esté interesado 
en participar en las Ligas, solo 
tiene que acercarse a cualquier 
Club de Dardos e inscribirse. 
Hay cinco categorías desde 
Bronce hasta Superliga. Como 
consejo le puedo decir que la 
práctica de este deporte es 
muy sencilla, se necesita una 
buena base, práctica y mucha 
cabeza.■

Conoce a:
NOMBRE: Francisco Manuel 

Ramón Martínez
FECHA NACIMIENTO: 14 de 

Septiembre de 1975
SIGNO ZODIACAL: Virgo
TRAYECTORIA DEPORTIVA: 

Se inició en los dardos a los 17 
años, cuando la Federación Es-
pañola empezó a instalar dianas 
con el objetivo de promocionar 

Ligas. Dentro del Club Viena ha 
logrado 7 Nacionales por equi-
pos. A nivel individual ha conse-
guido 3 Campeonatos de España 
y lleva 9 temporadas consecuti-
vas como Capitán de la Selec-
ción Española de Dardos. Varias 
veces Campeón por parejas y en 
equipos de triples mixtos. Ade-
más de muchos Subcampeona-
tos a nivel Nacional. 

DEPORTISTA PREFERIDO: 
Juan Carlos Ferrero y dentro 
del mundo de los dardos, John 
Lowe, que fue el primer jugador 
de dardos que logró el 501 per-
fecto (cerrando en doble) con 
dardos de punta de acero.

Otras aficiones: Frontenis
PERSONAS MÁS IMPOR-

TANTES EN SU VIDA: Su hija y 
su ex-mujer.

Deportes
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Como es habitual todas las tem-
poradas, llegadas las fechas navi-
deñas las competiciones deportivas 
realizan su particular parón navide-
ño. También es época de realizar 
ciertas valoraciones, sobre todo 
del primer tercio de Campeonato 
para algunos equipos de nuestra 
población. Pero no hay que pa-
sar por alto el mes de Noviembre 
que ha tenido sabor agridulce para 
nuestros deportistas. Como notas 
más destacadas del mes podemos 
resaltar al Centro Natación Petrer 
por partida triple. En primer lugar 
el equipo de la sección de Atletis-
mo ganó la IV Edición de la Media 
Maratón Ciudad de Elda teniendo 
una destacada actuación casi todos 
los atletas locales y también de-
jándose ver alguno de los grandes 
fichajes de esta temporada como 
Francisco Ribera. En cuanto a la 
sección de Natación el C.N. Petrer 
también ha destacado durante este 
último mes tras vencer de nuevo 
en  el Trofeo Mancomunidad y  
revalidar su Subcampeonato en la 
liga de Clubes, demostrando así 
que sigue siendo uno de los mejo-
res conjuntos a nivel autonómico. 
En tenis hay que felicitar al tenista 
petrerense, Andrés Puchkov que 
consiguió el 2º puesto en la 1ª Fase 
del Circuito Alicantino dentro de la 
Categoría Benjamín. También cabe 
la felicitación al Tenis Petrer por 
la organización de esa 1ª Fase del 
Benjamín que fue, una vez más, 
excelente. En cuanto a lo menos 
bueno del mes debemos destacar 

a los dos clubes más representati-
vos de nuestra población. El C. Bm. 
Petrer no está cuajando una mala 
temporada pero sigue sin ganar a 
domicilio y los tres primeros de la 
clasificación, Melilla, Palma del Río 
y Cuenca ya se han distanciado en 
la clasificación. En cuanto al fútbol 
hay que decir que el Petrelense no 
ha perdido aún esta temporada 
pero los innumerables empates que 
ha cosechado le han alejado mu-
chísimo del Redován que es quien 
ocupa el primer puesto de la tabla. 
Además los rojiblancos no están 
cuajando un gran juego y no se ve 
mejora a corto plazo. 

Por último destacar que del 27 al 
30 de Diciembre se va a celebrar en 
Petrer la Copa A.B.F. de Balonma-
no Femenino, es decir, podremos 
ver en el Pabellón Municipal ba-
lonmano de elite. Concretamente 
Petrer será subsede de esta Copa, 
ya que en nuestra ciudad se juga-
rán tres partidos correspondientes 
al Grupo A, donde están encuadra-
dos el Orsan Elda Prestigio, Itxako 
y Akaba Bera Bera. Incluso uno de 
los partidos puede que sea retrans-
mitido por Televisión Española. El 
campeón de grupo se enfrentará 
en la final al ganador del Grupo B, 
donde jugarán Mar Alicante, Puer-
to Sagunto y Cementos Ribaroja. 
La final y los partidos del Grupo B 
se jugarán en la capital alicantina. 
En el plano deportivo hay que des-
tacar que los grandes favoritos de 
esta Copa son el Orsan Elda Presti-
gio y el Puerto de Sagunto. ■

PARÓN NAVIDEÑO

Balonmano: En el Grupo D de la 1ª 
Nacional el Petrer jugará en casa el 
sábado 4 de Diciembre a las 18:30 
Horas contra uno de los favoritos, el 
Ciudad Encantada de Cuenca. Este 
será el último partido del año para 
los de Ayen ya que el Rochelambert 
se ha retirado de la Competición.

Las categorías base continuarán 
con sus respectivas competiciones.

Balonmano Femenino: El San Boni de 
la 2ª Nacional femenina, jugará su 
único partido del mes en L’Alcudia el 
día 19 de Diciembre.

Baloncesto: Nuevas jornadas del 
Memorial Teresa Villaplana. Los en-
cuentros viernes y sábados en el Po-
lideportivo Municipal y en la Ciudad 
Deportiva San Fernando.

Fútbol: El Petrelense cerrará el año 

CALENDARIO DEPORTIVO 
DE DICIEMBRE

el domingo 19 de Diciembre a las 12 
del Mediodía en El Barxell frente al 
líder, el Redován C.F.

Las categorías base de Petrelense 
y Chimeneas jugarán sus respecti-
vas competiciones los sábados en el 
Anexo al Barxell. 

Fútbol Sala: Durante todo el mes si-
gue la competición liguera del Cam-
peonato Local. Los choques más 
interesantes se disputarán todos los 
sábados del mes a las 12:30 Horas 
en el Pabellón Municipal.

Natación: El día 4 se celebra en Va-
lencia un control de marcas. El equi-
po femenino absoluto del C.N. Petrer 
buscará la mínima para el Campeo-
nato de España. Nadarán Sandra 
Ochoa, Mª Ángeles Guill, Mar Vi-
cent y Fátima Maestre. El día 6 de 
Diciembre se celebrará en la Piscina 
Cubierta Municipal,  el V Trofeo Vi-
lla de Petrer  con la participación de 
clubes de Alicante, Murcia, Albacete 
y Valencia. El día 13 el C.N. Petrer se 
desplazará con todos sus nadadores 
a Alicante para participar en el Trofeo 
Diputación. El 14 de Diciembre se 
celebra en San Vicente una jornada 
correspondiente a la Liga Nacional 

del G-3, donde participarán nadado-
res petrerenses. Y del 16 al 19 tendrá 
lugar en Valencia el Campeonato de 
España Absoluto y Absoluto joven. 
Hasta el momento tienen asegurada 
su participación Pedro Miguel Reig, 
Sergio Cáceres, Mª Ángeles Guill y 
José Julián Muñoz. 

Pilota Valenciana: El equipo del 
Ayuntamiento de Petrer que parti-
cipa en el Circuit Bancaixa, formado 
por Pedro, Solaz y Jesús, perdió su 
primera partida ante Alcasser por 
45-60. Por lo tanto han quedado 
eliminados de la 1ª Fase y no volve-
rán a jugar hasta el 12 de Enero.

Tenis: La actividad tenística se 
reduce durante este mes ya que 
sólo se disputará el Trofeo Social 
Masculino “Diputación de Alican-
te” que se inicia el sábado 11 de 
Diciembre y, los jugadores petre-
renses jugarán durante las Fiestas 
navideñas algunos torneos fede-
rados, que se celebran especial-
mente por estas fechas.

Waterpolo: El equipo del C.N. 
Petrer cerrará el año el 18 de Di-
ciembre recibiendo al Almassera, en 
la la última jornada de liga.

Deportes
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Ya no camina con la firmeza de antaño. Sus 
inseguros pasos van acariciando la tierra como 
si no quisiera separarse de ella. Son más bien 
un combate de la voluntad que un acto coti-
diano e inconsciente por rutinario. Cada día, 
subir y bajar las escaleras constituye un reto 
que hay que superar y al que se obliga para no 
dejarse vencer. Se queja de su falta de fuerzas, 
pero en su propia naturaleza logra encontrar 
alguna escondida reserva de lo que fue su ca-
pital vitalista. Es un activista de la vida y lucha 
contra el anuncio de sus propias limitaciones tal 
y como siempre lo ha hecho y, a buen seguro, 
como lo seguirá haciendo hasta el último día 
de su existencia. El cuerpo, se le ha ido encor-
vando calladamente aunque todavía mantiene 
una gallarda presencia. Es el peso de los años 
vividos. Es el peso del duro e interminable tra-
bajo. Es el peso de toda una dilatada vida que 
intenta doblegar su columna herida en tiempos 
de la guerra. Pero su orgullo le llena de ánimo 
y tira hacia arriba de sus cartílagos, levanta la 
cabeza y mira de frente el recorrido que tiene 
por delante. No se deja subyugar.

Le gusta pasearse al Sol. Un recorrido coti-
diano empedrado hasta el ocaso, entre pinos, 
al aire libre, le hace mantener su piel morena 
durante todo el año. Cada paso es un titu-
beante empeño que prodiga cada tarde, tras 
la comida, en la finca que compró con los 
ahorros del trabajo en familia y con el sacrifi-
cio de una vida austera junto a su mujer, con 
la que compartió durante mas de sesenta años 
los duros comienzos, hasta el triste y mas do-
loroso final.

Al anochecer, ya recogido, es frecuente ver-
lo llorar en su íntima soledad, abrazado a la 
foto de quien fué su soporte, su compañera, 
la madre de sus hijos, su confidente, su amor 
incuestionable durante toda la vida. Son los 
instantes del recuerdo. Los momentos en que 
se hace presente la ausencia. Provoca una 
emotiva tristeza, una compasiva ternura, el 
escucharle sus monólogos plenos de cariño 
que aguardan la imposible respuesta. Y así, 
cada día.

No se levanta temprano. No lo necesita. Sus 
huesos agradecen el calor de las mantas y, a 
media mañana, tras el necesario aseo, un lige-
ro desayuno, el de siempre, leche y pan tosta-
do, su pan de toda la vida, el que amasó para 
medio pueblo y que hoy le hornean para él. 
Lo acompaña con un buen chorreón de aceite 
de oliva de la almazara, del que gotea de las 
olivas de sus bancales y que, hasta hace dos 
años, todavía recogía con sus curtidas y des-
gastadas manos, a pesar del frío, a pesar del 
viento, a pesar de no precisarlo. Al término, 
toda una batería de cápsulas, pastillas, sobres 
y jarabes, constituyen un rito medicinal que lo 
preparan psicológicamente para continuar. Tal 
vez también clínicamente, pero eso no podría 
asegurarlo.

Sentado cerca de la ventana contempla el tra-
siego del vecindario, se recrea con el paso de los 
transeúntes, de las amas de casa con sus cestas 
de la compra, de los repartidores de cualquier 
cosa, de aquellos que hacen gestiones en los es-
tablecimientos próximos y de otros –¡quién sabe 
el rumbo!- que utilizan la otra acera para despla-
zarse hacia sus quehaceres.

Su hija, presencia permanente en su vida, 
lo atiende, lo controla, lo arropa, lo cuida, lo 
mima, le informa, conversa, lo acompaña, le 
hace la comida y, lo mas importante, le hace 
sentirse persona, le eleva la autoestima y le 
ayuda a ser feliz. Aunque, no siempre las co-
sas son de color de rosa; porque ya se sabe 
que el amor friccional produce desencuen-
tros que solo se superan con mayores dosis 
del lubricante tolerancia; pero el respeto ge-
neracional siempre sale a relucir en el último 
momento y todo queda en un lance mas de 
la convivencia.

Hace meses que ya cumplió 93 años. No se 
altera con facilidad e irradia paz por los cuatro 
costados. Se esfuerza por facilitarnos las cosas 
a los demás y procura, en todo lo que puede, 
valerse por sí mismo. Se lava, se afeita, se vis-
te, ordena sus cosas, se hace el desayuno, a 
veces limpia, a veces friega y siempre se deja 
todo recogido. Trata de ser autosuficiente en 

aquello que está a su alcance. Tiene un ca-
rácter afable y cariñoso, con una personalidad 
que conjuga el no imponerle nada a nadie con 
el no dejarse avasallar en su terreno. No juzga, 
no critica, y afronta todo aquello que no com-
parte diciéndotelo en la cara, sin dobleces, sin 
imposiciones, con respeto y con la confianza 
de ser entendido con precisión. Tiene una mi-
rada limpia que nace de una intención sincera 
desde las hundidas cuevas de sus envejecidos 
ojos. Nunca mira de reojo y acepta con hu-
mildad que se le contradiga. Su prodigiosa 
memoria nos recuerda, a veces, los hechos 
que han marcado su vida, aquellas situacio-
nes que le han permitido aprender a ser mejor 
persona. Pero nunca impone su Historia, no la 
repite si no se la requieres y tampoco impone 
sus Consejos. Dá pocos, en momentos muy 
determinados y siempre sin inmiscuirse en las 
decisiones finales de los demás. Predica solo 
con el ejemplo y ejerce su autoridad moral de 
anciano desde la fortaleza que dá la rectitud 
de todo aquello que hace. Nos transmite paz. 
Ha hecho de la prudencia virtud y su limitada 
sabiduría fluye de los años de su larga existen-
cia. Le gusta estar informado de lo que ocurre 
en el mundo y ya casi no se sorprende por 
nada. Adora a sus nietos por quienes siente 
veneración y sabe tratar a cada uno según su 
carácter. Es un placer vivir con él. Es un hom-
bre singular.

Se acercan tiempos navideños. Son fechas 
de entrelazar a las familias, de aparcar dife-
rencias y de compartir todo aquello que, de 
bueno, nos proporciona la vida. Son fechas 
en las que los ausentes están presentes. Son 
días también de reflexión serena, de revisar 
nuestra identidad y de procurar hacer felices 
a los demás. Me gustaría formular un solo de-
seo: el que volviéramos la vista hacia nuestros 
mayores, hacia quienes nos procrearon, nos 
cuidaron, nos educaron y nos facilitaron los 
primeros años de nuestra existencia a través 
de su sacrificio personal.

Nunca digamos ¡Feliz Falsedad!. ■

Juan Manuel 
Martínez

Nuestros mayores
 FIRMAS colaboradoras
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Queridos Melchor, Gaspar y Baltasar:

Por la presente deseo que estéis bien de salud. 
Aquí bien, gracias a Dios.

Como sabéis, hacía mucho tiempo que no os 
escribía. No es que no os quiera y recordara muy 
gratamente, es que así os dejaba más tiempo para 
hacer felices a los demás. Para qué molestaros, 
total no tenía deseos ni ilusiones imposibles que 
necesiten vuestros favores y para las pocas cosas 
que a estas alturas me pueden ilusionar, me las 
apaño yo solito. Pero este año me es imposible no 
recurrir a vosotros porque sí tengo un deseo. Un 
deseo que no tendría que ser tan difícil de alcan-
zar pero, ¡caray!, se resiste de mala manera por 
más voluntad que pongo; y también ponen otros; 
en conseguir. Veréis, el tema es que aquí en Pe-
trer los que mandan no se entienden y entonces, 
como unos sin otros no pueden mandar pues 
no manda nadie. Y como no manda nadie pues 
nadie hace nada. Y como nadie hace nada pues 
todo se para. Total que ni tendremos zona azul, 
ni plan para los comerciantes, ni terreno para los 
constructores,  ni soluciones para los del casco 
antiguo, ni proyectos para el Primo Rivera,  ni 
proyectos de futuro, ni terrenos para las indus-
trias, ni,¡ni na de na!. Y eso no es bueno, Petrer 
no se lo merece.

Al ver las primeras luces navideñas el otro día 
en El Corte Inglés de Alicante, me entró un no 
se qué y vinisteis a mi mente como solución di-
vina, me dije ¡Eureka!, ellos pueden ser la solu-
ción. Y me puse a escribiros apresuradamente 
esta, mi carta que hago pública, para que fuera 
de las primeras que recibierais al objeto de tener 
más posibilidades de ser complacida. Y me dije 
que igual vosotros podíais traer en vuestras al-
forjas de ilusiones y magias, mercancías que nos 

ayudasen a solucionar este inmerecido problema 
que nos ha venido a los petrerense por culpa de 
los dichosos políticos que muchas veces están 
más atentos a sus ombligos que a sus encomen-
dadas tareas.

Como creo que estaréis de acuerdo en lo 
dicho y en la gravedad del caso, paso ya a las 
peticiones:

A ti Melchor, te agradecería que trajeras el cofre 
lleno de pragmatismo político para Hidalgo a fin 
de que le resulte más fácil comprender que esta 
situación no le lleva a ningún buen puerto, que 
dejando que las cosas se pudran pierde él, pierde 
su partido y pierde Petrer. Que no se pasee tanto 
por la calle La Huerta y suba más a los Aguarríos, 
o sea, que piense un poco más en Marx y Lenin y 
menos en Jesucristo (pero sin pasarse). Para que 
se convenza de que el desgaste político y personal 
que va a tener que soportar si no toma iniciativas, 
va a ser enorme y personalmente doloroso, sacri-
ficio  además de estéril, perjudicial para la comu-
nidad a la que sirve.

Tú, Gaspar, deseo que traigas el cofre, lleno 
también, de comprensión y coherencia política 
para Vicente, para que lo reparta entre toda la 
nueva ejecutiva local del psoe (una cosa: la parte 
que le corresponda a Pilar y a Esteban la dupli-

cas,... o triplicas,... o mejor quintuplicas) para que 
alcancen la suficiente luz y dejen de hacer política 
partidista y hagan política local. Si tienen que pac-
tar que pacten y si no tienen que pactar que no 
pongan inconvenientes ni trabas pidiendo imposi-
bles como hasta ayer hacía Esteban. Que dejen ya 
de ser como el perro del hortelano que ni come ni 
deja comer. Como verás, ha de ser comprensión 
de alta pureza, porque van muy escasos, así pues, 
te ruego que te esmeres. Gracias.

Y a ti, amado Baltasar, te solicito lo más difícil, 
impaciencia, tu cofre lleno de impaciencia para 
Pascual. Te parecerá extraño que en vez de virtud 
te pida pecado, pero es que el chico se pasa de 
bueno y a su edad no resulta políticamente sa-
ludable tomarse las cosas con tanta filosofía, ya 
tendrá su momento para la reflexión y la calma, 
pero cuando tenga más edad. Ahora necesita la 
impaciencia para que mueva el cotarro con fuer-
za, para que el carro eche a andar de una vez y 
para que las formas no impidan llegar a los fon-
dos.

Y para los tres quiero que traigáis un camión 
de inteligencia y de conciencia, que lo repartáis 
a partes iguales entre Vicente, Pascual e Hidalgo, 
así  que viendo las cosas con sentido común y 
cariño a Petrer, que lo tienen, les resulte imposible 
pasar un día más sin aplicarse a buscar una solu-
ción rápida que los lleve a encontrar la fórmula 
más democrática, justa y eficaz de gobernar su 
pueblo.

Igual cuando lleguéis el día seis ya no nos hace 
falta lo que os pedido porque ya están los presu-
puestos aprobados y todo. Si nos cae esa breva, 
os lo haré saber anticipadamente para que me 
cambiéis el pedido por un tren lleno de amor para 
todos los petrolancos. Yo, con un poco de carbón, 
me conformo (pero dulce, eh.). ■

Juan Ramón 
Montesinos 
Máñez

Carta a los Reyes Magos
 FIRMAS colaboradoras
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DE CATÍ A LES
Per aquesta ocasió he preparat 

una volteta que  Emilio Bravo i la 
“Penya el Romer” em mostraren ( 
i això que diuen que conec tot el 
terme, res més lluny de la realitat). 
Començarem des de Catí  enfilant-
mos vers l’àrea recreativa, anant per 
la carretera que puja entre el hotel i 
el monòlit dedicat als ciclistes. Una 
vegada arribem a les barbacoes, 
creuem la carretera i travessant una 
xicoteta rambla veurem unes es-
cales fetes amb travessers de fusta 
de les vies,( Maruja contà 228) per 
elles i de manera còmoda anirem 
pujant fins eixir a la part més alta 
on tenim el refugi i unes cabanyes; 
vorejant-les anirem a parar a un 
camí ample, de seguida a l’esquerra 
i després de fer un gir i anar cap 
amunt estarem a la carretera.

Buscarem el dipòsit i una vega-
da ho passem continuem carretera 
avall i  la dreta , junt a una senyal 
indicadora del desnivell que té apa-
reix una sendeta que ens portarà a 
un camí ample. Anem per ell entre 
pins, carrasques, coscolls... i quan 
desprès d’una corba el camí vol 
empinar-se i pujar; front a nosaltres 
i un poquet amagada tenim una 
sendeta preciosa que ens acurtarà 
el camí, per tornar a eixir altra ve-
gada al camí ample. Al cap d’una 
estona, i després de passar per uns 
bancals magníficament curats i un 
aljub a mà esquerra, apareixeran 
uns masos que estan en un estat 
lamentable, però per les depen-
dències que pareix tenien, semblen 
que foren cases importants; estic 
parlant de les Cases d’Onil.

És un lloc idoni per fer una para-
da, mirar, descansar... i a més a més 
unes pedres posades en rotlle i una 
porta fent les funcions de taula, ens 
convida.

Reprenem el nostre camí anant 
cap a l’esquerra encara que al mo-
ment, quan es bifurca el camí, aga-
farem el de la dreta, passant per 
una alzina molt gran. Per la vora 
d’uns bancals veurem una sendeta 
que, marcada per unes senyals en 
forma de fletxa blanca pintada en 
els pins puja de manera suau i cò-
moda, el caminar es fa amè. En una 
estona anirem a parar al camí am-

ple que sense soltar-ho 
estarem en les antenes 
del Maigmonet. Aquí 
em pareix que és  un 

bon lloc per matar a 
qui ens matava, se-
gurament us ronca-
ran els budells.

¡Quin paisatge! ¡Poseu els ulls com 
a taronges!¡És senzillament, fasci-
nant!

Podrem des d’ací entendre les 
paraules escrites per Enric Valor:

“La Foia de Castalla està tanca-
da per un cercle d’altes i majestuo-
ses serres...

Al racó septentrional, trobem 
el poble d’Onil, industrial i asso-
lejat... Ibi net, clar, i singularment 
lluminós... el petit poble de Tibi 
encavallat en un terreny trencat...

i reclinat en un crestall de penya 
viva coronat per un castell mig en 
ruïnes, Castalla nou i vell, campe-
rol i senyorívol ”

El regrés ho farem per l’Alt de 
Guisop, tornant sobre els nostres 
passos, desfent una miqueta el 
camí, però en compte de pujar eixa 
costera tan empinada, a la dreta 
desprès de passar  el encreuament 
de camins per on ja hi haviem pas-
sat, apareixen uns mollons discre-
tament senyalitzats, que ens indica 
una sendeta preciosa entre cosco-
lls i carrasques xicotetes plenes de 
molsa que fa el lloc un tant especial 
i a l’hora  tètric que ens pot traslla-
dar a un món màgic depenent de 
la imaginació de cadascú. Eixirem 
a una espècie de camí o de replà, 
si mirem a l’esquerra veurem una 
costera que ens lleva el xanglot, 
nosaltres el creuaren  per ficar-nos 
de ple en altra senda igualment  
bonica, amb racons dignes d’una 
estampa nadalenca.

Desprès de caminar per la sen-
da on tan prompte es ampla com 
s’estretix, anirem a parar a un 
camí de terra. En arribar a un en-
creuament, nosaltres agafarem 
l’esquerra i així baixarem a la Casa 
del Carrascalet ( aquesta casa fou 
una aposta de compra per part de 
C. Excursionista de Petrer però no 
es va arribar a un acord). Des d’allí 
es veu l’hotel de Catí.

Recordeu-vos visitar el Betlem de 
la Cova l’Aigua en Caprala (canvia 
les rametes de romer, netegeu el 
lloc) de la mateixa manera que us 
convide a tots l’últim diumenge de 
l’any al Sit per deixar endarrere to-
tes les fatalitats i començar el 2005 
amb salut, pau i solidaritat.■

Reme Millá Poveda

CASES D’ONIL

Una casa de Onil, derruida pel pas del temps.

L ’ E X C U R S I Ó I  H U I  O N  A N E M ?
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Les construccions, els espais edificats pel ser 
humà i les seues denominacions també han servit 
per a nomenar-nos. Són els llinatgets relacionats 
amb els noms d’edificacions. Ens hem fixa’t en sis 
d’aquestos cognoms.

ARQUES (És el plural d’arca, referit, segons Fran-
cesc de B. Moll, a un monument megalític de caràc-
ter funerari, és a dir, un sarcòfag). Aquest nom ha 
servit també per a designar molts topònims com Pe-
dra-arca, a Sabadell; Camp de l’Arca (hui de l’Arpa), 
a Barcelona; L’Arca, a Mallorca; riu Arca, prop de 
Girona. El nom sembla tenir un origen pre-romà. 

CÀNOVAS (També Cànoves  i Cànaves. Pot 
venir del llatí cánabas, “tavernes”, o de la con-
tracció de “cases noves”, [cas’noves – ca’noves]. 
A Mallorca hi ha un topònim que és Sa Canova, 
és a dir, la casa nova)

MAS (Del nom “mas”, procedent del llatí man-
sus, “casa de camp habitable per als conreadors”, 
“finca rústica”. Hi ha gent que du este cognom, 
però en realitat forma part d’un gran nombre de 
cognoms compostos que comencen per la pa-
raula mas aglutinada a un nom propi referit al 
propietari o l’habitador de la casa de camp o bé 
un derivat de mas.  Al llibre Els llinatges catala-
nas en comptem quasi un centenar. Per exemple, 
Masbernat, Masdemont, Maset, Masgrau, Mas-
miquel, Maspí, Mallarch, Masvalls, etc.)

Famosos i il·lustres Mas: Dídac Mas ( Vila-real, 
1553 – València, 1608), teòleg i artista; Jaume Mas 
(Tarragona – Vic, s. XVII), bisbe de Vic; Josep  Mas 

i Dardal (Barcelona ¿?-1808), arquitecte; Valeri 
Mas (Catalunya, ss. XIX – XX), anarcosindicalista; 
Francesc Mas i Sardà (Barcelona, s. XIX-1905), 
financer; Lluís Mas i Gil (Elx, 1902), historiador; 
Joan Mas (Mallorca, 1930-1992), autor teatral.

PAYÀ (També Payàs. És l’escriptura arcaica 
medieval  de pallar, derivat de palla i amb el ma-
teix significat que paller, és a dir, “lloc cobert i 
format per quatre parts dins el qual es guarda la 
palla”. Ve del llatí paleariu. No hem de descartar, 
però, que puga procedir en alguns casos de la 
comarca pirinencai prepirinenca del Pallars).

Miquel Payà i Rico (Beneixama, 1811 – Tole-
do, 181), va ser un il·lustre eclesiàstic.

PONT (També Pon i Pons. Del llatí ponte. 
És un cognom que compta amb molts derivats 
iaglutina, per exemple, Pondepeyra, Pontnou, 
Pontarró, Pontí, Pontic, Pontons, etc.).

Amb aquest cognom trobem Dionís Pont (Ma-
llorca, s. XVI), escriptor i mestre de cant; A. Josep 
Pont i Llodrà ( Manacor, 1852 – Llucmajor, 1931), 
sacerdot i músic; Jaume Pont i Ibáñez (Lleida, 
1947), poeta, professor i crític.

TORRES (És un altre cognom absolutament ric 
en derivacions: Torre, Torras, Latorre, Satorres, To-
rralba, Torralbó, Torrall, Torregrossa, grafiat, per 
influència del castellà,Torregrosa, etc. Procedix, 
òbviament, del llatí turre, que signifca el mateix).

Abunden els portadors il·lustres del cognom: Cos-
me Torres (València, 1510 – Japó, 570), missioner 
jesuïta; Francesc Torres (Oriola, s. XVIII), escultor i 

tallista; Camilo Torres (Popoyón, 1766 – Bogotà, 
1816), polític i patriota colombià;  J. Maria Torres i 
Belda (Castelló de la Plana, 1833 – València, 1884), 
erudit i llicenciat en dret; Humbert Torres (Segarra, 
1879 – Barcelona, 1955), metge i polític; Ramon 
Torres i Guasch (Barcelona, 1905 – Baix Empordà, 
1936), aviador; Raimon Torres i Clavé (Barcelona, 
1912-1987), baríton; Màrius Torres (Lleida, 1910 
– Vallés Oriental, 1942), poeta;Xohana Torres 
(Santiago de Compostel·la, 1932), escriptora. ■

Vicent 
Brotons Rico
Universitat 
d’Alcant

Antroponímia: Part de l’onomàstica que estudia 

els antropònims.

Antropònim: Nom propi de persona. Són antro-

pònims els noms que designen pròpiament l’individu 

(prenoms), els que n’indiquen la família (cognoms 

o llinatges) i els que el designen per al·lusió a una 

circumstància extralegal (malnoms).

Com es diu?
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DESDE LA CALLE

Mes movido este noviembre. Di-
jeron adiós “Es Carases” en octubre 
y llegó la “Festa dels Capitans”, con 
una extraordinaria y emotiva interpre-
tación el sábado 20 de noviembre por 
la tarde (volteo de campanas y caño-
nazos incluidos) de la “1812 Obertura 
Solemne” de Tchaikovsky, a cargo de 
la Unión Musical, que iniciaba así los 
actos de su Centenario (1905-2005: 
¡Cumpleaños Feliz!). 

En lo político hay que reseñar que 
ha habido movimientos. El inmovilista 
Hidalgo, lo digo por lo paralizada que 
tiene la vida municipal, intentó una 
nueva maniobra -¡mira qué sabe de 
estas cosas el hombre!- pactando con 
su querido PP (“¡Oh, aquella añora-
da legislatura de oro en que J. Miguel 
Payá y J. Luis Torres me hacían la 
pelota sin parar”, pensaría). La cosa, 
no obstante, le salió mal. La domes-
ticada asamblea de Izquierda Unida 
se le puso respondona y le dijo que 
de eso nada, que entregar en bandeja 
el gobierno municipal  a los populares 

sin antes intentar negociar seriamente 
con el PSOE era muy poco coheren-
te con el proyecto de izquierdas que 
dicen abanderar. El alcalde Hidalgo 
se engulló la derrota como pudo, no 
pensó en ningún momento en dimitir 
(¡dimitir él!) y le dijo a su amigo Pas-
cual Díaz que lo que habían pactado 
en secreto no podía ser. El desaire le 
sentó fatal al Sr. Diputado Provincial 
y terminó enviando a Hidalgo y a 
su molesta Izquierda Unida a tomar 
por... viento fresco.

Total que el Sr. Díaz se quedó vesti-
do y sin novio y J. Antonio Hidalgo, el 
novio, en casa de su mamá IU lloran-
do como una magdalena y pensando 
lo mucho que había perdido al no 
contraer matrimonio con tan apuesto 
buen mozo y de tan buena familia po-
lítica (¡Con la de cosas que su Pascual 
le había prometido en la intimidad!)

¿Será posible ahora una reedición 
de un pacto de izquierdas en Petrer? 
¿Se entenderán IU y PSOE de una vez 
por todas? En mi modesta opinión yo 

creo que socialistas e Izquierda Unida 
podrían entenderse, con difi cultades, 
después de mucho hablar, ligando 
muchas cosas, siendo generosos unos 
y otros. Ahora bien, que se entiendan 
el generalísimo Hidalgo, la dama de 
hierro Dolores Pérez y Javier Segura/
Multas (IU) con el palizas de Jesús Es-
teban, la arrabalera, según el PP, Pilar 
Brotons y Yolanda Céspedes la ex-IU 
(PSOE) será más que imposible. Así 
que de acuerdo entre Izquierda Unida 
y socialistas, nada de nada. ¿Qué nos 
jugamos?

Todo esto lo escribo desde el desco-
nocimiento que tengo de la capacidad 
política del nuevo fl amante Secretario 
General del Partido Socialista Local, 
Antonio Lencina: un joven y prepa-
rado político que aparentemente va a 
renovar al PSOE de Petrer. Digo apa-
rentemente porque los pocos críticos 
que quedan en este partido afi rman 
que la Ejecutiva de Lencina ha nacido 
prisionera de Jesús Esteban el Perpe-
tuo (ahora Presidente local, Vicesecre-

tario comarcal y, en un futuro, seguro 
que Papa de Roma) y de la maraña 
de infl uencias que Francisco Freire el 
Eterno ha tejido dentro del cada vez 
más débil PSOE local. 

En cualquier caso, Lencina tiene 
una oportunidad de oro: liderar una 
negociación seria y dura con Izquierda 
Unida, hacer que se superen los irres-
ponsables personalismos que separan 
a las dos organizaciones y sentar las 
bases para un acuerdo de gobierno 
de la izquierda municipal. ¡Qué Petrer 
empiece a funcionar de una vez por 
todas!

Si este joven político socialista y sus 
también jóvenes compañeros de equi-
po superan la prueba de fuego del 
acuerdo de izquierdas, estoy conven-
cido que podrán mirar con optimismo 
el futuro del socialismo en Petrer. En 
caso contrario, serán unas víctimas 
más del tándem Esteban/Freire. Al 
tiempo.

Rincón

PP-IU: NOVIAZGO ROTO
IU-PSOE: ¿RECONCILIACIÓN?
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Cuando se llevan muchos años al 
hombro y habiendo profundizado 
en como han transcurrido los días 
de nuestras vidas, parece razonable 
Rendir Cuentas, aunque sólo sea 
con la  intimidad de uno mismo. Y 
si en algún periodo determinado, se 
hubieran ejecutado acciones bajo los 
auspicios de lo público, en un siste-
ma de gobierno democrático como 
el que disfrutamos, —es mi caso  
además—, me creo en la obligación 
de proyectar este hecho, hacia la 
ciudadanía popular que los motiva o 
simbólicamente lo puede demandar.

En democracia, las opiniones ve-
cinales deben ser respetadas. Su 
contribución en los ámbitos diver-
sos de la Administración pública, es 
necesaria en los pueblos. Con los 
impuestos que satisfacen, que se 
deben compensar con los servicios 
que reciben  y la voluntad de cola-
boración racional, que por civismo 
suelen manifestar en circunstancias 
especiales, les confieren el derecho a 
la información.

Desde la muerte de Franco en no-
viembre de 1975, tantas transmuta-
ciones y mudanzas se ha producido 
en nuestra ciudad, que la han des-
conocido respecto de lo que fue su 
entorno virtual o el explícito material 
histórico. Los cambios han sido muy 
notables. Quienes desde antaño, 
permanecemos en el Petrer querido, 
como personas mayores que somos, 
aún recordamos algo de lo que fue-
ron sus estructuras simples,  en los 
primeros años de nuestras vidas y 
sentimos añoranzas. Nací aquí en 
1922  y  aquí sigo en el 2004.

Habiéndose superado la autocra-
cia Franquista, se inició en el Estado 
Español, un proceso de sufragios 
múltiples, a la vez que se establecían 
algunas libertades razonables, auspi-
ciadas por la democracia que disfru-
tamos, de las que carecíamos en el 
régimen que se extinguía. 

Las primeras Elecciones Locales 
fueron fundamentales. (Martes 3 
de abril de 1979. Han transcurrido 
25 años) Los cambios se llegaron a 
percibir en las áreas municipales, tan 
próximas a la ciudadanía popular. Se 

conformaron en España los Ayun-
tamientos democráticos. Petrer con 
unos 15.000 habitantes entre ellos. 
Con 56 años cumplidos, yo obtuve 
el Acta de Concejal, al ir el tercero en 
la lista del PSOE, que fue el Partido 
más votado.

Un pacto inteligente, fraguado 
con la buena disposición de todos 
los Concejales Electos, —del partido 
que fueren—, nos llevó a que todos 
tuvieran asignadas responsabilidades 
de gestión determinadas. Democra-
cia genuina interesante, por prime-
ra vez. Vicente Maestre Juan, fue el 
alcalde elegido como cabeza de lista 
del PSOE. 

Asumí algunas obligaciones mu-
nicipales inherentes al cargo de con-
cejal: Empecé con Personal y Policía 
y Tráfico, ambas a la vez. Posterior-
mente pasé a Obras, que amplié con 
Urbanismo después.  Algo así como 
un comodín en diversos lugares, po-
dría ser el referente de mi aportación 
práctica, de aquellos cuatro primeros 
años de gestión democrática. 

Había razones, pues, que en el 
mismo periodo y en el ámbito del 

conjunto de nuestra comarca, había 
sido propuesto y elegido Diputado 
Provincial. Uno de los cuatro que 
habían de representar a la misma, 
en esta Corporación extra- local, a 
la que dedicaría  un tiempo impor-
tante de mis obligaciones públicas 
ordinarias.

Inicialmente en Diputación me 
asignaron dos vocalias. En la Comi-
sión de Obras Públicas y Paro Obre-
ro la más significativa y la siguiente 
en Industria, que precisamente había 
sido creada, por una moción de mi 
iniciativa, habiéndome sido inspira-
da, por el entorno industrial en que 
se movía nuestro pueblo. Presentada 
por el Grupo PSOE de la Diputación, 
al que pertenecía, fue aprobada por 
unanimidad.

Los concejales recibíamos tres mil 
pesetas mensuales, en la primera le-
gislatura, como compensación eco-
nómica, por nuestra dedicación en el 
Ayuntamiento de Petrer, y el Alcalde 
algo más por lógica natural, pues, 
había que destinar mayor tiempo y 
atención a su gestión regidora, por 
su responsabilidad absoluta. 

RENDIR CUENTAS
José Mª Montesinos

H I S T O R I A S  P O P U L A R E S
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En la segunda legislatura (1983 
–1987) seguí como Concejal en el 
Ayuntamiento de Petrer, (10.000 
ptas.. mensuales) con la Delegación 
de Hacienda —que por cierto— lle-
vé poco más de dos años, habiendo 
sido cesado de común acuerdo, al 
efecto de poder atender, las muchas 
responsabilidades que asumía en 
Diputación —pues, siguiendo en la 
misma—, se ampliaron bastante obli-
gándome a desplazarme a Alicante 
al menos cinco días a la semana, con 
los consiguientes imprevistos ines-
perados. Las mayorías absolutas las 
ostentaba el PSOE, en Petrer como 
en Alicante y los deberes se nos in-
crementaron a todos los de este par-
tido, en ambas Corporaciones.

En Diputación seguí detentando 
la vocalia de la Comisión de Obras, 
más fui integrado en la de Control y 
Compras. Un día a la semana, inhe-
rente a esta segunda, por delegación 
expresa y puntual del Presidente, lo 
había de destinar a Presidir las Me-
sas de Contratación de todo tipo de 
ofertas, excepto las laborales. Traba-
jo muy comprometido y laborioso, 
por las muchas obras que se realizan 
en Diputación y en ocasiones, siendo 
la asistencia interesada muy masiva, 
se prolongaba bastante el tiempo de 
las mismas. Mañanas y algo de las 
tardes inclusive. 

También como primicia especial y 
principal del Presidente, asumí igual-
mente la Delegación expresa para la 
Reforma y Modernización de la Im-
prenta Provincial, con una cuantiosa 
inversión necesaria. El Proyecto fue 
aprobado en el Pleno correspondien-
te. Dos años y la puesta en marcha 
del nuevo Taller, fue una realidad 
satisfactoria bajo mi responsabili-
dad política, que también compren-
día la atención a la publicación del 

Boletín Oficial de la Provincia —era 
su finalidad principal—, así como la 
realización de algún que otro trabajo 
complementario. Eso sí, bajo los aus-
picios de los Jefes y funcionarios del 
negociado, atendiendo la burocracia 
correspondiente ineludible. 

Fue una aspiración mía restaurar la 
sección de aprendizaje en la Impren-
ta, que se encontraba obsoleta y lo 
conseguí. Era una función tradicional 
de las Diputaciones, a favor de los 
chicos o chicas del Hogar Provin-
cial, que por problemas propios, se 
encuentran allí acogidos. Niños sor-
domudos o inadaptados por cuestio-
nes familiares o sociales, hasta seis 
aprendices permanentes, pueden 
estar formándose en el oficio de Im-
presor, durante un periodo de tres 
años. Salen preparados. Me consta 
que se sigue actuando correctamen-
te. Es mi orgullo.

Me había jubilado a los 61 años y 
pude dedicarme a diversidad de obli-
gaciones relativas al cargo de Dipu-
tado. Sobre todo en carreteras, que 
acompañado por un ingeniero de 
Caminos, un día a la semana, íbamos 
a visitar y confirmar el buen hacer de 
las brigadas de Obras de la Diputa-
ción, en las calzadas dependientes 
de la misma. Obligación gratifican-
te y muy bonita, por la posibilidad 
de ejercer una grata comunicación 
sensible y humana al aire libre —en 
ocasiones el tiempo destemplado o 
desagradable— con los obreros es-
pecializados trabajando en el tajo 
de las vías provinciales y el aliciente 
de mi formación personal, que al ir 
por distintos derroteros de nuestra 
provincia singular, incrementaba mi 
conocimiento sobre los lugares y es-
pacios interesantes de la misma.

En cuanto a los emolumentos, que 
se recibían en función de las respon-

sabilidades ejercidas, multiplicaron 
su cuantía modestamente, y en mi 
caso, que no se podía cotizar por 
ellas, por mi condición de jubilado, 
quedaban como compensaciones 
públicas simples, sin más derechos. 
Lo contemplaba la ley, que ahora 
está cambiada. 

Y es por esto mi decisión de querer 
Rendir Cuentas. Muchos están en un 
error respecto de mi condición ac-
tual. Algunos ciudadanos del pueblo, 
conocidos y de confianza, de buena 
fe sin duda, a veces me interpelan 
deseando averiguar: “Tú debes te-
ner una jubilación de lujo, dado que 
aprovecharías bien tu tiempo de 
ocho años como Concejal y Diputa-
do Provincial”. Me dicen. ¿Afirman 
o inquieren?... Supongo que piensan 
en los de ahora que cobran asigna-
ciones millonarias, ejerciendo quizás 
en menos obligaciones o semejantes 
a las que yo ostenté. Se ha avanzado 
mucho en esta materia y hoy día, los 
emolumentos son muy sustancio-
sos. ¡Buen oficio!.. No obstante me 
encuentro orgulloso y satisfecho de 
haberlas ejecutado, sin el rendimien-
to que me suponen. Lo considero un 
honor. 

Aclaro mi situación. Eran otros 
tiempos. El altruismo de trabajar 
para nuestro pueblo como Concejal 
y por la provincia  —en este caso—, 
como Diputado Provincial, se corres-
pondía con la satisfacción íntima, in-
teresante y moral, que al cubrirnos 
las necesidades propias de nuestra 
función, la creíamos suficiente.  Así 
era la evidencia. 

Mis bienes actuales son los mis-
mos que poseía “antes de la Demo-
cracia”, con la salvedad de algunos 
de ellos, que han sido donados le-
galmente a mis hijos —herencia an-
ticipada— para que los disfruten. Y 

mi pensión al año 2004 corriente, es 
de 12 pagas de 751,42 Euros al mes, 
—dobles en julio y diciembre— por 
mi rendimiento como trabajador que 
fui, más o menos cualificado, en la 
empresa privada. ¡Como otros mu-
chos!... 

Eso sí, con la ayuda de la pensión 
mínima que recibe mi esposa, por 
su trabajo de varios años, desde su 
profesión de aparadora con empleo 
en fábrica y por cuenta propia pos-
teriormente como autónoma, por su 
dedicación a un comercio modesto 
de mercería, que atendía a su nom-
bre, ambos peculios, nos permiten 
satisfacer las necesidades familiares 
más elementales, con sobriedad y 
aceptable dignidad.

Me permito resaltar algo más. 
Con el convencimiento de haberme 
dedicado a mis obligaciones polí-
ticas, con entusiasmo ciudadano 
loable, creo haber logrado ayudas 
interesantes, muy proliferas para mi 
pueblo, en los campos que me fue-
ron conferidos, no obstante mis limi-
taciones, en Diputación sobretodo. 
Poseo los estadillos pormenoriza-
dos. Tal vez en un próximo trabajo, 
abundando en mis deseos de rendir 
cuentas, me proponga publicar sus 
datos apoyando mis aseveraciones. 
Me consta su positivismo. Son cu-
riosas. Favorecieron al crecimiento 
de nuestro  Petrer, en sus primeros 
años de democracia. 

¡Ha sido como un desahogo 
moral!.... Lo exigía mi conciencia. 
Disculpas. Mi reconocimiento a 
quienes suelen dispensarme sus es-
tímulos amistosos apreciables, para 
seguir escribiendo sobre el Petrer 
del pasado. Incentivan el afán de 
prodigarme en los recuerdos de an-
taño. Lo intento sin vanidades. Sólo 
la historia y 82 años. Gracias.■
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Desde este pequeño espacio, 
entre cacerolas y pucheros me 
he puesto a refl exionar sobre la 
opción que nos ofrece nuestro 
Ayuntamiento para poder aportar 
nuestro granito de arroz sobre si 
se podría utilizar una parte de los 
presupuestos con los que cuenta 
esa entidad (Ayuntamiento).

Yo pienso que hay algunas cosas 
que se podrían mejorar, por ejem-
plo, la Sanidad. Debido al creci-
miento que está experimentando 
nuestro pueblo, sería conveniente 
disponer de otro Centro de Sa-
lud, para que los ciudadanos que 
residen en el casco antiguo eviten 
desplazarse hasta donde están si-
tuados los otros dos, un desplaza-
miento que resulta especialmente 
molesto para las personas mayo-
res. Pienso que el lugar ideal para 
ubicar un nuevo centro sanitario 
sería en donde actualmente está 
situado el colegio Primo de Rive-
ra. Yo sé que esto supone un gran 
desembolso económico, pero mu-
chas veces también es agradable 
alimentar alguna ilusión. También 
hay que ir pensando en otras al-

ternativas para nuestros jóvenes y 
su futuro que no estén centradas 
únicamente en la industria del cal-
zado, por la que desgraciadamen-
te está pasando unos momentos 
nada halagüeños. En otros tiem-
pos, ya bastante lejanos, la indus-
tria alfarera ocupó gran parte de 
la economía de nuestra población 
pero todo aquello desapareció y 
surgió la fabricación de calzado y 
de ello ha estado viviendo Petrer 
durante muchas décadas pero hay 
un refrán que dice: “Renovarse o 
morir” y me parece que es hora de 
replantearse qué es lo que va a su-
ceder en tiempos venideros.

Nuestra juventud necesita traba-
jo, también tiempo para la diver-
sión, desde luego, pero sobre todo 
que ellos puedan ver un horizonte 
un poco más claro que el actual. 
También es necesario facilitarles 
viviendas más asequibles con el fi n 
de que puedan formar una familia 
o simplemente emanciparse, pero 
todo esto el factor dinero es lo 
más importante y el dinero se va-
lora más cuando se adquiere con 
el trabajo. 

Me parece que con estas pe-
ticiones el Ayuntamiento puede 
empezar a pensar en darle la me-
jor salida al superávit de los presu-
puestos.

La receta de este último mes 
del año que se acaba, va a ser un 
poco original ya que en primer lu-
gar tenemos que retroceder en el 
túnel del tiempo cuando nuestras 

madres cocinaban “de verdad”. 
Vamos a recuperar aquel “caldico 
el cielo”, desplazado en nuestros 
fogones por la comida rápida. Esta 
se puede transformar en una sucu-
lenta comida compuesta por tres 
platos, también nos vendrá muy 
bien tras los atracones en los que 
solemos caer en estas fechas de 
Navidad y fi n de año. ■

“CALDICO EL CIELO”
Ingredientes:

Patatas. Cebolla. Bacalao. Aceite de oliva. Ñoras. Tomate de bote. Sé-
mola de trigo y agua.
Preparación:

En primer lugar ponemos la olla en el fuego con bastante cantidad de 
agua, pelamos las patatas y las cebollas y lo troceamos. (Las cebollas pe-
queñas se pueden poner enteras). Cuando el agua comience a hervir intro-
ducimos las patatas, cebollas, ñoras y un buen chorrito de aceite de oliva. El 
bacalao, previamente desalado y cortado en trozos lo añadiremos dejándo-
lo hervir durante 10 o 15 minutos. Lo sacamos y lo ponemos a escurrir.

1º Plato: Con el caldo y la sémola de trigo podemos hacer “unes farine-
tes” bien cocidas.

2º Plato: Con las patatas, cebollas y las ñoras, añadiéndole un chorrito 
de aceite obtendremos un excelente plato de verduras hervidas.

3º Plato estrella: Con el bacalao y el tomate preparamos una fritada para 
chuparse los dedos. Como postre algo dulce y una tacita de café o alguna 
tisana y quedaremos como reyes.

Un abrazo y que lo pongáis en práctica. 
Eufemia Payá. 

El Fogón / Presupuestos

Información: 902 195 736
www.metallube.es
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7/ REGALIZ, digestivo y anticatarral.Herbolario
REGALIZ Por su riqueza en fl avonoides e isofl avonoides, 

el regaliz (Clycyrrhiza glabra) tiene virtudes antiin-
fl amatorias y favorecedoras de la circulación san-
guínea. La raíz del regaliz se prescribe en casos de 
gastritis e irritaciones estomacales, pero en los últi-
mos años se ha visto que tiene un efecto de tipo 
cortisónico y se recomienda, además, en casos de 
alergias, tos y resfriados de las vías respiratorias 
altas, por su acción antiinfl amatoria. También ejerce 
una importante acción estrogénica y reguladora del 
sistema hormonal, por lo que está indicada en los 
trastornos de la menopausia. Además, combate las 
infecciones víricas y la fatiga crónica.

Como utilizarlo: Por vía interna se utiliza su raíz en 
decocción, a razón de tres o cuatro tazas diarias para 
dolencias agudas y una taza como preventivo. Para 

calmar la tos seca de los resfriados es aconsejable 
masticar lentamente “un palo” de regaliz natural. 
No debe tomarse en grandes cantidades ni mucho 
tiempo, ya que su uso indiscriminado puede provo-
car retención de sodio, disminución de los niveles de 
potasio en la sangre e incluso hipertensión.

Decocción: Los tallos, raíces y hojas recias se tritu-
ran e introducen en el agua fría, y se hierven siempre 
con el recipiente tapado unos 10 ó 20 minutos. Pos-
teriormente, se fi ltra el preparado y se procede de 
igual manera que en la infusión.

Infusión: Se utiliza cuando los principios activos 
de la planta se diluyen facilmente en el agua. Se vier-
te una cucharada de planta seca sobre una taza de 
agua hirviendo, se retira del fuego y se deja reposar 
tapada diez minutos. ■

S U G E R E N C I A S
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Cualquier parecido con la realidad es pura coincidencia. Luis & Luis
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Este es el nuevo modelo de “Traje de Concejal” que lucirán 
los ediles del equipo de gobierno de manera inminente. 

Tal como se están poniendo las cosas en el Ayuntamiento 
hay que ir previniendo cualquier tipo de altercados por parte 
de la ciudadanía o de alguna plataforma. Tiene varias venta-
jas y entre ellas cabe destacar las siguientes: la escafandra no 
permite escuchar nada del exterior por lo tanto no les afec-
tarán las críticas a su nula gestión, está fabricado con fibra de 
vidrio altamente resistente por lo que es capaz de minimizar 
cualquier intento de agresión. Al mismo tiempo, está dota-
do con un sintonizador especial mediante el cual solamente 
se podrán comunicar con los concejales de su grupo y con 
los portavoces de la asamblea de Izquierda Unida. De este 
modo se garantiza cualquier tipo de “intoxicación” del ex-
terior que les haga ver que el pueblo es un desastre gracias 
a ellos. En la foto aparece el primer edil de la localidad pro-
bando el prototipo del vestido.

EL AYUNTAMIENTO CELEBRARÁ 
“LA FESTA DELS CONCEJALS” 
Y LA “MITJA LEGISLATURA”

A falta de proyectos importantes para emplear el tiempo y 
justificar el sueldo, la Corporación Municipal en Pleno aprobó 
por unanimidad celebrar dos fiestas dedicadas a ellos mismos. 
Emulando a la Festa dels Capitans y al Mig Any Fester, todos 
los años por el mes de junio se conmemorará la Festa dels 
Concejals en la que a lo largo de dos semanas se desarrollarán 
diversos juegos de mesa entre los que cabe destacar el parchís, 
el secayó y el ping-pong. Las finales se celebrarán después de 
un Pleno Extraordinario convocado al efecto. La conmemo-
ración de la “Mitja Legislatura” se llevará a cabo cada cua-
tro años coincidiendo con la mitad del mandato. A falta de 
concretar la totalidad de los actos que se desarrollarán, esta 
redacción ha podido averiguar que todos los concejales con 
el Alcalde a la cabeza subirán en romería hasta el castillo don-
de asistirán a una exclusiva cena medieval a cargo ¡cómo no! 
de las arcas públicas. También se celebrará un triangular de 
baloncesto patrocinado por la Diputación Provincial, aunque 
el PSOE no lo tiene muy claro porque jugaría con los cinco 
pelaos y sin ningún reserva.

El Alcalde Presidente del Ayuntamiento 
de Petrer convoca Concurso-Oposición 
para una plaza de Ayudante-Auxiliar de 
su secretario particular.

Condiciones de los/as aspirantes:
• Tener vocación de Comisario Político.
• Husmear por donde no le llaman.
• Tener siempre la mesa de despacho to-
talmente limpia, sin papeles, expedientes 
u otros documentos que sirvan para tra-
bajar. 
• No tener patria.
• Sueldo a convenir.
•Abstenerse personas poco intrigantes y 
con principios.

UN UNIFORME PARA LOS CONCEJALES



A VISTA DE
ULTRALIGERO

Juan Miguel Martínez 
Lorenzo captó con su ul-
traligero “Metal Lube” 
esta imagen en el mes de 
agosto de este año. La for-
taleza petrerense y la sierra 
de Bolón delimitan como 
hitos en el horizonte toda 
la conurbación de Petrer 
y Elda. En primer término 
se aprecia con claridad las 
abigarradas calles del cas-
co histórico que poco a 
poco se hacen más anchas 
y rectilíneas. Son un fi el re-
fl ejo de la evolución urba-
nística de las poblaciones. 


